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новости | Перечень дел, подсудных присяжным, 
будет расширен, но экономические 
преступления в него не включат —5

экономполитика | Программа материнского 
капитала не помогла существенно повысить 
рождаемость в стране —2

В Раменское 
запустят 
волонтеров
Своих пассажиров  
аэропорт еще не нашел

Заявленное на 15 марта откры
тие в Жуковском четвертого аэ
ропорта московского авиаузла 
Раменское превратится в тес
тирование с участием волонте
ров и одного самолета Sukhoi 
Superjet 100. Дата полноцен
ного старта работы Раменско
го попрежнему не определена. 
По данным источников ”Ъ“, опе
ратор аэропорта до сих пор не 
нашел авиакомпании, готовые 
летать из Раменского, нет и по
становления правительства, ко
торое открыло бы международ
ные полеты из аэропорта.

На сегодня запланировано от-
крытие международного аэропорта 
Раменское в подмосковном Жуков-
ском. 15 марта в качестве дня стар-
та его работы в начале февраля назы-
вал гендиректор управляющей ком-
пании Раменского ОАО «Рампорт Аэ-
ро» Томас Вайшвила. Однако, по сло-
вам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситу-

ацией, сегодня «Рампорт Аэро» про-
ведет лишь тестирование работы аэ-
ропорта для «проверки работоспо-
собности всех систем и подразделе-
ний». Собеседник пояснил, что для 
тестирования будут привлечены 
«условные пассажиры» (волонтеры), 
которые поучаствуют в регистрации 
и обработке багажа.

В «Ростехе» (входящее в госкорпо-
рацию ОАО «ТВК 

”
Россия“» владеет 

25% «Рампорт Аэро») 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что пройдет «комплексное тести-
рование работы нового аэропорта». 
Кроме того, по данным источника 

”
Ъ“, состоится проверка служб ави-

абезопасности, запуск работы IT-си-
стем и других сервисных и техниче-
ских служб. Собеседник отмечает, 
что для проверки будет привлечен 
один самолет Sukhoi Superjet 100 
(SSJ 100), который пройдет техни-
ческое и сервисное обслуживание. 
Источник 

”
Ъ“ говорит, что предложе-

ние использовать SSJ 100 поступило 
от «Гражданских самолетов Сухого», 
машина базируется на сегодняшний 
день в Жуковском.
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Из Сирийской операции делают первые выводы
Верховный главнокомандующий распорядился о сокращении российского контингента в стране

Вчера президент Владимир 
 Путин приказал начать вывод 
основной военной техники и во
еннослужащих с сирийской 
авиабазы Хмеймим. В Минобо
роны считают, что проведенная 
операция, которая шла почти 
полгода, привела к «сущест
венному перелому» в борьбе 
с террористами «Исламского 
государства» (ИГ; запреще
но в России). Теперь основная 
 работа ляжет на дипломатов, 
которым предстоит уберечь 
 Сирию от раскола на неболь
шие государства.

Приказ начать вывод военной 
техники и военнослужащих из со-
става российской группировки 
в Сирии, участвовавших в опера-
ции «Возмездие», Владимир Путин 
отдал на встрече с министром обо-
роны Сергеем Шойгу и главой МИ-
Да Сергеем Лавровым. Свое реше-
ние он мотивировал тем, что «зада-
ча, поставленная перед вооружен-
ными силами, в целом выполне-
на». «Россия за короткий срок со-
здала в Сирии небольшую по чи-
сленности, но весьма эффектив-
ную военную группировку, при-
чем разнородных сил и средств,— 
подчеркнул президент.— Эффек-
тивная работа наших военных со-
здала условия для начала мирно-
го процесса». Отвод основных сил 
начнется уже сегодня, однако, по 
словам господина Путина, и пункт 
материально-технического обеспе-
чения ВМФ РФ в Тартусе, и авиаба-
за в Хмеймиме «будут функциони-
ровать в прежнем режиме и долж-
ны быть надежно защищены с су-
ши, с моря и воздуха».

По словам нескольких высо-
копоставленных источников 

”
Ъ“ 

в Минобороны, решение прези-
дента не было спонтанным. По-
добный вариант событий рассма-
тривался несколько раз на заседа-
ниях Совбеза РФ. Вчера же в Крем-
ле сообщили, что решение о выво-
де основных сил РФ из Сирии было 

согласовано с президентом Сирии 
Башаром Асадом в ходе телефонно-
го разговора.

Как воевалось
Военно-воздушная операция в Си-
рии началась 30 сентября 2015 го-
да — через сутки после обращения 
Башара Асада к Владимиру Пути-
ну. Но еще в конце августа минис-
тры обороны двух стран подписа-
ли бессрочное соглашение о раз-
мещении в Хмеймиме авиабазы, 
попутно начав при помощи боль-
ших десантных кораблей и самоле-
тов военно-транспортной авиации 
доставлять в Сирию спецтехни-
ку, боеприпасы и горюче-смазоч-
ные материалы. Скопив достаточ-
ное количество ресурсов (авиаци-
онных снарядов, авиабомб и ракет 
«воздух—земля»), военным остава-
лось перебросить в Хмеймим ави-
ацию. Сделать это на фоне учений 
«Центр-2015» было несложно: под 
прикрытием в Сирию были до-
ставлены российские истребители 
Су-30СМ, фронтовые бомбардиров-
щики Су-34 и Су-24М, штурмовики 
Су-25, вертолеты Ми-8 и Ми-24П — 
итого свыше 50 единиц авиатехни-
ки. Рапортуя о достигнутых успе-
хах и опровергая заявления право-
защитников о жертвах среди мир-
ного населения, Минобороны уве-
личивало количество боевых вы-
летов (см. карту на стр. 6). В октя-
бре Хмеймим прикрыли система-
ми ПВО «Тор-М2» и «Бук-М2», а по-
сле инцидента с Су-24, сбитом ту-
рецкими ВВС 24 ноября 2015 года, 
к ним прибавился комплекс С-400 
«Триумф». Дважды в дело вступали 
малые ракетные корабли Каспий-
ской флотилии, обстреливавшие 
позиции боевиков ИГ крылатыми 
ракетами «Калибр-НК», одиножды 
это сделала подлодка «Ростов-на-
Дону». Несколько раз удары нано-
сила стратегическая авиация (Ту-
160, Ту-95МС и Ту-22М3).

новости — с6

Российские военные начинают сборы для ухода из Сирии   ФОТО РИА НОВОСТИ

Тепло проведут 
в Генпрокуратуру
Властям регионов УрФО грозят новые проблемы

Правительство начинает претворять 
в жизнь угрозы наказания региональных 
чиновников за отсутствие схем тепло
снабжения городов. Проблемы грозят 
властям Тюмени и Челябинска. Минэ
нерго уже разрабатывает поправки к за
конам, позволяющие штрафовать и дис
квалифицировать чиновников, теперь 
речь идет и о привлечении Генпрокурату
ры. Принятие схем теплоснабжения тор
мозят споры чиновников с энергетиками. 
Последние лоббируют загрузку собст
венных ТЭЦ, регионы — котельных, и ка
ждая из сторон апеллирует к тому, что ее 
проект выгоднее для  потребителей.

Как стало известно 
”
Ъ“, вице-премьер 

Дмитрий Козак 9 марта поручил Минэнер-
го и Минстрою до 17 марта оценить ущерб, 
нанесенный властями регионов УрФО, где 
в Тюмени и Челябинске нет долгосрочных 
схем теплоснабжения (нужны для оптимиза-
ции снабжения потребителей теплом и оп-
ределения тарифов для инвесторов). Матери-
алы проверки должны быть переданы в пра-
воохранительные органы, которые опреде-

лят ответственных должностных лиц, гово-
рится в поручении. В обсуждении участвуют 
Минэкономики и Генпрокуратура.

Представитель господина Козака под-
твердил 

”
Ъ“ наличие поручения, уточ-

нив, что в первую очередь речь идет о ре-
гионах, где работает генерирующая ком-
пания «Фортум» (подконтрольна финской 
Fortum),— Тюмени и Челябинске. Он до-
бавил, что господин Козак хорошо зна-
ком с проблемами, поскольку возглавля-
ет российско-финскую межправкомиссию, 
а «Фортум» — один из ключевых иностран-
ных инвесторов в российскую экономи-
ку. Ответственность за утверждение схем 
в крупных городах несут местные админи-
страции и непосредственно губернаторы, 
пояснил он. В Генпрокуратуре и Минэнер-
го не дали комментариев.

Как писал 
”
Ъ“ 11 февраля, схемы долж-

ны были быть готовы еще в 2011 году, но не 
утверждены в 8 из 39 городов с населением 
свыше 500 тыс. человек.
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Пешие среди равных
По итогам президиума Госсовета  
пешеходы согнули водителей в баранку

Вчера президент России Владимир 
 Путин в Ярославле провел заседание 
президиума Госсовета, посвященное 
проблеме транспортной безопаснос
ти. Специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ стал свидетелем 
того, как участники заседания все до 
единого лоббируют интересы пешехо
дов. Сторону автолюбителей не решил
ся занять никто.

В фойе выставочно-концертного зала 
«Миллениум» города Ярославля стояла груп-
па детей младшего дошкольного возраста 
в окружении дорожных знаков. Они гото-
вились продемонстрировать знания правил 
дорожного движения. Дети приехали из го-
рода Гаврилов-Ям. Я, так случилось, несколь-
ко раз в жизни был в Гаврилов-Яме и, чест-
но говоря, не припомню там никакого до-
рожного движения. Но дети и их наставни-
ки, пара младшего школьного возраста в по-
лицейской форме, конечно, не разделяли 
мою точку зрения. Девочка в форме предста-
вилась Полиной Галкиной и рассказала, что 
правила они, конечно, учат, но инспектором 
ГИБДД она ни за что не будет.

— Кем же ты будешь? — поинтересовал-
ся я и услышал от бедняжки худшее из всего, 
что только можно было предположить:

— Журналисткой! — сказала Полина Гал-
кина.— У меня уже две книжки вышло, я во-
обще много сказок сочиняю.

Я вынужден был признать, что в таком 
случае у Полины Галкиной и в самом де-
ле есть все данные, чтобы вырасти журна-
листом.

Рядом стояли дети еще постарше, то есть 
среднего школьного возраста. Их было тоже 
двое, и они должны были рассказать Влади-
миру Путину про выставку, посвященную 
достижениям в области транспортной без-
опасности. Горячечный румянец заливал 
щеки одного из подростков:

— Как ты думаешь,— спрашивал он кол-
легу — девушку, которая, напротив, была 
хладнокровно бледна,— если Путину перед 
нами уже что-нибудь расскажут, а потом рас-
скажем мы, то можно ли для него добавить, 
что это — повторение пройденного? Или это 
будет слишком грубо?
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экономполитика | Добыча нефти  
в странах ОПЕК сократилась  
впервые за год —2
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С момента начала российской операции в Сирии 30 сентября 2015 
года Минобороны РФ ежедневно отчитывалось о нанесе-
нии от 18 до 88 ударов по позициям «Исламского государства» 
(ИГ) и уничтожении до 86 объектов террористов в день. Все-
го за первый месяц операции самолеты ВКС РФ совершили 1391 
боевой вылет и уничтожили 1623 объекта террористов.

Первоначально в Латакии находилась группировка ВКС 
РФ, состоящая из 12 самолетов Су-25СМ и 12 Су-24М, 
четырех Су-34 и четырех Су-30СМ, а также 12  Ми-24 
и четырех Ми-8. Поддержку в Средиземном море им оказывал 
ракетный крейсер «Москва». 7 ноября к ударам по ИГ 
присоединилась каспийская флотилия из ракетного корабля 
«Дагестан», а также малых ракетных кораблей «Град 
Свияжск», «Углич» и «Великий Устюг». С 17 ноября группи-
ровка была усилена дополнительно девятью Су-34, четырьмя 
Су-27 и четырьмя Су-35. Также с российских баз в Энгельсе 
и Моздоке вылетали пять Ту-160, шесть  Ту-95МС и 14 Ту-
22МЗ. 24 ноября Турцией был сбит российский Су-24М и уничто-

жен боевиками вертолет Ми-8, вылетевший на поиски выживших 
пилотов. 26 ноября в Сирии для обороны российских ВКС были 
развернуты зенитно-ракетные комплексы С-400.

После катастрофы в Египте российского самолета  A321 31 
октября и признания этого происшествия терактом интенсивность 
ударов резко возросла: к середине декабря ВКС РФ дополни-
тельно совершили 3,8 тыс. боевых вылетов и уничтожили 
около 8 тыс. объектов. Всего, по данным на 14 марта, ВКС 
РФ совершили 7,8 тыс. ударов по Сирии и уничтожили 
около 15 тыс. объектов ИГ (пунктов управления, складов, 
учебных полигонов, мастерских и заводов по производству оружия 
и боеприпасов, автоцистерн и др.). По данным российских воо-
руженных сил, доходы ИГ от продажи нефти упали в два 
раза, до $1,5 млн в день. По оценкам, территория, контр-
олируемая ИГ в Сирии, сократилась на 20%. Каждый 
день операции, по разным оценкам, обходился России в сумму 
от $2,5 млн до $4 млн.

Евгений Федуненко
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после скандала с мельдонием потребовало  
увеличения бюджета —12

07  Иран не принял 
правила Москвы 
Тегеран отказался  
от компромисса 
в замораживании  
добычи нефти

07  Телеканалы ищут 
зрителей в интернете 
Рейтинги телепередач  
начнут учитывать  
онлайн-аудиторию

07  Ford Sollers отделит 
легковых от коммерческих 
Автоконцерн реорганизует  
сеть продаж

08  ЦБ поверил в банки 
Он ждет удвоение прибыли 
сектора в этом году

09  В России летать стало 
рискованнее 
2015 год показал рост числа 
авиапроисшествий

10  «Евродон» сплетет сеть 
Агрохолдинг откроет 
фирменные магазины  
в Москве

10  ВТБ не признает партнера 
Смена акционеров Vivacom 
прошла мимо Еврокомиссии

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 15 марта 2016 №42   l   Коммерсантъ

Суммарная добыча стран 
ОПЕК наконец перестала ра-
сти: в феврале показатель 
впервые за последний год 
 сократился на 175 тыс. бар-
релей в сутки (б/с). Впрочем, 
падали поставки Ирака и Ни-
герии — добыча в Саудов-
ской Аравии, как и в России, 
осталась на максимальном 
уровне. Заморозку добычи 
на уровне января страны со-
бираются обсудить в апре-
ле, сообщил вчера министр 
энергетики РФ Александр 
 Новак, однако уже известно, 
что Иран воздержится от ка-
ких-либо ограничений, по-
ка не нарастит добычу еще 
на 750 тыс. б/с.

Добыча стран ОПЕК в феврале 
снизилась на 175 тыс. б/с и соста-
вила 32,28 млн б/с, тогда как сум-
марное мировое предложение 
нефти сократилось на 210 тыс. 
б/с, до 92,73 млн б/с, говорится 
в мартовском отчете картеля. В 
прошлом месяце, по данным ор-
ганизации, предложение увели-
чилось на 30 тыс. б/с, в том чи-
сле на 131 тыс. б/с за счет ОПЕК. 
Падение показателя в феврале 
в первую очередь было обеспе-

чено сокращением отгрузок из 
Ирака на фоне нарушения поста-
вок из северных регионов стра-
ны (на 263 тыс. б/с, в 2015-м стра-
на увеличила поставки более 
чем на 1 млн б/с), Нигерии (на 
94 тыс. б/с) и ОАЭ (на 49 тыс. б/с). 
При этом большую часть спада 
компенсировал рост поставок 
иранской нефти (на 187,8 тыс. б/с 
по сравнению с январем). Значи-
тельно более скромным оказал-
ся прирост добычи Саудовской 
Аравии и Кувейта (на 14 тыс. б/с 
и 13 тыс. б/с).

Добыча вне стран картеля 
должна сократиться в 2016 го-
ду на 700 тыс. б/с (прогноз по 
сравнению с февралем не изме-
нен), но в России спад будет ме-
нее значительным, чем ожида-
лось: к концу года она сократит-
ся на 20 тыс. б/с по сравнению с 
2015 годом (в феврале ожидалось 
минус 60 тыс. б/с). В феврале по 
сравнению с январем добыча, по 
данным Минэнерго, возросла на 
10 тыс. б/с, до 11,08 млн б/с.

Напомним, в середине фев-
раля Россия, Саудовская Ара-
вия, Катар и Венесуэла на встре-
че в Дохе договорились заморо-
зить добычу на уровне января, 

если другие производители при-
соединятся к инициативе. Среди 
стран, выразивших такую готов-
ность,— Эквадор, Алжир, Ниге-
рия, Оман, Кувейт и ОАЭ. Власти 
Ирака пока говорят лишь о под-
держке шагов по улучшению си-
туации на рынке нефти, уклоня-
ясь от обещаний присоединить-
ся к заморозке добычи. Министр 
нефти Ирана Бижан Намдар Зан-
гане накануне и вовсе исключил 
такую возможность до тех пор, 
пока уровень добычи не достиг-
нет 4 млн б/с. «До этого момента 
другие страны—производите-
ли нефти должны оставить нас 
в покое, после мы можем возоб-
новить сотрудничество»,— зая-
вил министр. Напомним, в 2015 
году страна добывала в среднем 
2,8 млн б/с, теперь добыча со-
ставляет 3,13 млн б/с, и, по сло-
вам господина Намдара Зангане, 
на экспорт в марте будет направ-
лено 2 млн б/с. По планам пра-
вительства во второй половине 
2016 года Иран должен будет до-
бывать уже 3,6 млн б/с.

Ближайшие переговоры о за-
морозке предлагалось провести 
20 марта, но, как сообщил вчера 
министр энергетики РФ Алек-

сандр Новак, встреча нефтеэкс-
портеров, скорее всего, прой-
дет в апреле. «Дата будет согласо-
вана в ближайшие дни, рассма-
триваются несколько вариантов 
мест проведения»,— уточнил 
министр. По его словам, рассма-
триваются Катар и Доха. Предпо-
лагается, что представитель Ира-
на примет участие в заседании, 
несмотря на нежелание замора-
живать добычу. «Мы разделяем 
то, что Иран находится в особой 
ситуации, поскольку введен-
ные ранее санкции существен-
но уменьшили объемы добычи 
в Иране к настоящему моменту. 
Конечно, одинаковый подход 
ко всем странам, кто в это вре-
мя наращивал свое производ-
ство, наверное, был бы не сов-
сем справедлив по отношению 
к Ирану»,— заметил вчера рос-
сийский министр (подробнее 
о договоренностях Александра 
Новака с иранцами см. стр. 7). 
Он отметил, что заморозка будет 
работать и без подключения к 
ней Ирана: инициативу готовы 
поддержать страны, на которые 
приходится три четверти миро-
вой добычи.

Татьяна Едовина

ОПЕК приступила к сокращению добычи
Все страны, кроме Ирана, замедлили прирост поставок
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Инфляция  
и прожиточный  
минимум устремились  
в разные стороны

Правительство РФ вчера установи-
ло новый размер прожиточного ми-
нимума на душу населения в целом 
по стране: в четвертом квартале 
2015 года он составил 9,45 тыс. 
руб. Во втором и третьем кварталах 
2015 года этот показатель был 
выше, составляя соответственно 
10 тыс. и 9,7 тыс. руб. Ранее, 
за 2014 год, он вырос с 7,7 тыс. 
до 8,2 тыс. руб. Новый прожиточ-
ный минимум для трудоспособного 
населения — 10,2 тыс. руб., для 
пенсионеров — 7,8 тыс. руб., для 
детей — 9,2 тыс. руб.

Темпы роста среднего уровня 
прожиточного минимума (в годовом 
выражении) замедлились с 19,6% 
в третьем квартале 2015 года 
до 14,8% — в четвертом. Среди 
основных социальных групп темпы 
прироста показателя быстрее 
замедлялись для детей — на 
5 процентных пунктов за квартал 
(см. график). По данным Росстата, 

за январь—сентябрь 2015 года в 
России доля населения за чертой 
бедности (с доходами ниже про-
житочного минимума) составила 
20,3 млн человек (14,1%).

Отметим, что снижение 
величины прожиточного минимума 
отмечено на фоне инфляции — хоть 
и достигшей однозначных величин, 
но все еще высокой. В декабре 
2015 года в годовом выражении 
она составила 12,9%, в январе — 
9,8%, а в феврале — 8,1%. На-
помним, в прожиточный минимум 
в соотношении 50:50 включены 
продовольственные и непродоволь-
ственные товары. В продовольст-
венной корзине наиболее суще-
ственные объемы занимают хлеб, 
крупы и мучные изделия (130,8 кг 
в год для трудоспособных граждан), 
молоко (291 кг), свежие овощи 
(114 кг) и картофель (100 кг).

Как отмечает Игорь Поляков 
из Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного про-
гнозирования, Росстат учитывает 
различные показатели для подсчета 
прожиточного минимума и индекса 
потребительских цен, используе-
мого при расчетах величины инфля-
ции. «Можем предположить, что для 
расчета прожиточного минимума 
используется меньше импортных 
товаров, а для товарной группы 
мясо — больше дешевого мяса пти-
цы»,— рассуждает он. Кроме того, 
снижение прожиточного минимума 
объясняется сезонным снижением 
цен на овощи. В четвертом кварта-
ле 2015 года стоимость картофеля 
снизилась на 35%, капусты — на 
30%, моркови — на 40%.

Софья Окунь
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Трудоспособное 
население

Пенсионеры

Дети

Вчера правительство Москвы заключило согла-
шение с последним из крупных агрегаторов так-
си в столице — компанией Uber. Под давлением 
мэрии она обязалась работать только с лицен-
зированными водителями и передавать Цент-
ру организации дорожного движения обобщен-
ные данные о поездках. Попытки традиционных 
таксопарков добиться запрета агрегаторов 
(крупнейшие из них — «Яндекс.Такси», Gett и 
Uber) успехом не увенчались. Впрочем, как по-
казывает свежее исследование Принстонско-
го университета, победа агрегаторов — явление 
экономическое: у Uber отношение  полезного 
пробега к пустому выше, что и обеспечивает 
его распространение в мире.

Последний из крупных онлайн-агрегаторов так-
си — Uber — вчера заключил с департаментом тран-
спорта Москвы соглашение, по которому сервис обя-
зался сотрудничать только с водителями, имеющи-
ми разрешение на пассажирские перевозки, и пе-
редавать Центру организации дорожного движе-
ния обобщенные данные о передвижении машин 
для улучшения работы городской интеллектуальной 
транспортной системы. По словам генерального ме-
неджера Uber в России Дмитрия Измайлова, инте-
ресы компании и мэрии в этом совпадают — хотя 
еще в начале февраля глава департамента транспор-
та правительства Москвы Максим Ликсутов угрожал 
запретить работу Uber в городе, если соглашение не 
будет достигнуто. Ранее мэрия заключила аналогич-
ные соглашения с «Яндекс.Такси» (20 тыс. машин), 
Gett (16 тыс. машин) и другими диспетчерскими сер-
висами. Ужесточения ответственности агрегаторов 
требовали от властей представители традиционного 
такси — московские таксопарки, а глава Федерации 
автовладельцев Сергей Канаев жаловался на конку-
рентов «классических» таксистов в ФАС, Генпроку-
ратуру и Общественную палату. Впрочем, ни ФАС, 
ни мэрия формальных претензий к агрегаторам не 
предъявляли.

Сам Uber, по неофициальным оценкам, занимает 
третье место в Москве после «Яндекс.Такси» и Gett по 
количеству заказов. Компания, основанная в 2009 
году,— крупнейший IT-стартап мира, за свою исто-
рию он привлек около $12 млрд. Среди инвесторов 
Uber, в частности, LetterOne Михаила Фридмана, 
USM Алишера Усманова и Caspian VC Partners Зияву-
дина Магомедова. По данным «Яндекса», объем рын-
ка таксомоторных услуг в Москве — около $1 мл-
рд в год, столько же приходится на водителей-част-
ников. По оценке господина Ликсутова, всего в Мо-
скве в такси задействовано более 60 тыс. человек, ле-
том 2015 года заместитель главы департамента тран-
спорта Москвы Дмитрий Пронин говорил о том, что 
город выдал 55 тыс. разрешений для таксистов.

Экономически распространение Uber (см. также 
«Тенденции» от 26 февраля) объясняется тем, что его 
водители эффективнее загружают «производствен-
ные мощности». Об этом говорится в недавно опу-
бликованной статье исследователей Принстонско-
го университета США Джада Крэмера и Алана Крюге-
ра. Аналитики сравнили эффективность экономсег-
мента UberX и традиционных таксистов, изучив дан-
ные за 2015 год по пяти городам США (Бостон, Лос-
Анджелес, Нью-Йорк, Сан-Франциско и Сиэтл),— 
сравнивалось отношение полезного пробега такси 
(с пассажиром) к общему. Статистически водители 
Uber проводят с пассажиром половину времени, ког-
да у них включено приложение,— у традиционных 
таксистов этот показатель колеблется от 30% до 50%. 
Например, в Лос-Анджелесе у среднего таксиста на 
одну милю с пассажиром приходится 1,46 мили, ко-
торые он проезжает в одиночку, а у водителя Uber на 
милю с пассажиром приходится лишь 0,56 мили пу-
стого пробега.

По мнению исследователей, такую эффектив-
ность обеспечивают четыре фактора. Это техноло-
гия встречи водителя и пассажира (благодаря при-
ложению на смартфоне, а не диспетчерским служ-
бам или поднятой руке), большее число водителей в 
Uber (что повышает вероятность заказа), гибкое це-
нообразование в течение дня и ограничения в рабо-
те такси (во многих юрисдикциях таксистам нужно 
получать лицензии на работу, что приводит к тому, 
что они не могут собирать заказы вне своей террито-
рии). Единственным городом среди изученных, где 
традиционные таксисты сохраняют позиции, ока-
зался Нью-Йорк — эффективность водителей такси 
и UberX там была равна. Объясняется это высокой 
плотностью населения.

Олег Сапожков, Софья Окунь

Мэрия Москвы 
дождалась Uber
Онлайн-сервис  
согласился работать  
только с лицензированными 
водителями

По данным исследования, 
проведенного Высшей шко-
лой экономики (ВШЭ), про-
грамма материнского капи-
тала, действующая в России 
с 2007 года, не оказала зна-
чимого влияния на показа-
тель рождаемости в стра-
не. При расходах бюджета 
на программу за этот пери-
од на сумму свыше 1 трлн руб. 
число детей на одну женщи-
ну в РФ выросло на 0,15, до-
ля домохозяйств с двумя и бо-
лее детьми — на 10%.

Программа материнского ка-
питала повлияла на прирост 
уровня рождаемости в РФ не-
существенно, к такому выво-
ду пришли эксперты ВШЭ в ис-
следовании «Оценка влияния 
политики материнского капи-
тала в России». Для измерения 
эффективности программы в 
ВШЭ применили динамическую 
структурную модель рождаемо-
сти и трудоустройства на основе 
панельных данных.

К старту программы (в 2001–
2005 годах) коэффициент сум-
марной рождаемости (КСР) со-
ставлял примерно 1,3 ребенка 
на женщину — Россия квалифи-
цировалась как страна с очень 
низким размером этого показа-
теля. После перехода к активной 
политике поощрения рождае-
мости право на сертификат на 
выплату материнского капита-
ла получили родившие или усы-
новившие второго ребенка. За 
время действия программы ее 
участниками стали более 6 млн 
человек, а расходы федерально-
го бюджета превысили 1 трлн 
руб. К 2015 году размер выплаты 
достиг 453 тыс. руб. (в 2016 году 
эта сумма не индексировалась), 
а наиболее популярным спосо-
бом потратить эти средства ста-
ло финансирование выплат по 
ипотеке.

Выплаты матерям за рожде-
ние ребенка — практика, к ко-

торой прибегали власти ря-
да стран, в частности Австра-
лии, Франции, Германии, Ка-
нады (провинция Квебек) и Ис-
пании, указывается в исследо-
вании. Оценки результатов не-
однозначны — к примеру, ис-
панские исследователи при-
шли к заключению, что всеоб-
щее детское пособие размером 
€2,5 тыс., введенное в этой стра-

не в 2007 году, увеличило ро-
ждаемость на 6%. О росте это-
го показателя свидетельствуют 
и исследования, проведенные 
в Израиле и Канаде. На основе 
данных о трех существенных 
изменениях в налоговой поли-
тике во Франции исследовате-
ли в этой стране получили сме-
шанный результат относитель-
но того, как рождаемость реаги-
рует на подобные стимулы.

В России также есть некото-
рое количество подобных работ 
— и их выводы разнонаправлен-
ны. Так, в РАНХиГС полагают, что 
эффект от материнского капита-
ла несомненен, эксперты ВШЭ 
отрицали значимость финансо-

вых стимулов для рождаемости 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 декабря 

2015 года). Как пишут авторы ны-
нешнего исследования, полити-
ка материнского капитала в ито-
ге привела к увеличению рожда-
емости приблизительно на 0,15 
ребенка на женщину (в 2011 году 
этот показатель составлял 1,58), а 
также к увеличению доли домо-
хозяйств с двумя и более деть-
ми на 10% (по данным Росстата, 
таких в стране 4 млн). При этом, 
как показывает исследование, 
значительная доля увеличения 
КСР после 2007 года произош-
ла по причине перепланирова-
ния момента рождения ребен-
ка, а не из-за увеличения дол-
госрочной рождаемости. Также 
эксперты обнаружили, что про-
грамма не имела дифференци-
рованного эффекта для трудоу-
строенных и нетрудоустроен-
ных женщин, однако эффект от 
нее был более значительным 
для женщин, проживающих с 
супругом в домохозяйстве. На-
конец, были получены неко-
торые свидетельства того, что 
влияние программы на рожда-
емость малоимущих женщин 
было более значительным.

Отметим, схожие выводы ра-
нее представляло в правительст-
во Минэкономики — в ходе спо-
ра об эффективности програм-
мы и о необходимости ее про-
дления. Эти аргументы тогда не 
были приняты, и в итоге побе-
дил социальный блок — в кон-
це 2015 года Владимир Путин в 
послании Федеральному собра-
нию заявил, что программа в 
нынешнем виде будет продлена 
по крайней мере еще на два го-
да — до 2019-го. Впрочем, впол-
не вероятно, что при сегодняш-
нем состоянии доходов россиян 
правительство рассматривает 
материнский капитал уже про-
сто как еще одну меру социаль-
ного обеспечения.

Анастасия Мануйлова
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Коллега не хотела его успокаивать 
и говорила, что это будет не просто 
грубо, но еще и хамство.

— Дойдя до пешеходного перехо-
да,— сообщила Полина Галкина Вла-
димиру Путину,— надо посмотреть 
налево, потом направо.

Президент благоразумно кивнул.
Полина Галкина между тем пере-

вела детей через мнимый перекре-
сток (я помню, что она занимается не-
любимым делом и что я, в отличие от 
нее, занимаюсь любимым).

При этом я был полностью на сто-
роне одного из подростков: исполь-
зование детей в таких постановках 
выглядело как минимум грубо. Оче-
видно, расчет состоял в том, что дети, 
взявшиеся за руки при переходе по 
лежащему на полу черно-белому по-
лиэтилену не смогут не вызвать у го-
сподина Путина сочувствия, гранича-
щего с состраданием.

И следует признать, что расчет 
оправдался.

У следующего стенда легендарный 
вице-мэр Москвы Максим Ликсутов 
рассказывал президенту об автомати-
ческой системе слежения за состояни-
ем автомобильного движения в горо-
де Москва. На огромном стенде разме-
ром метра три на четыре Москва ис-
крилась, сверкала и переплеталась. 
По мере продвижения Владимира Пу-
тина к стенду средняя скорость дви-
жения транспорта в столице, я обра-
тил внимание, увеличилась с 30 до 
40 км/ч. Если бы президент постоял с 
детьми еще полминуты, эта скорость 
обогнала бы текущую (изо всех щелей) 
стоимость барреля нефти Brent на ми-
ровом рынке. Но чуть-чуть не успела.

Между тем Максим Ликсутов не те-
рял времени и, наскоро поделившись 
принципами работы огоньков и зве-
здочек, негромко и напористо заго-
ворил с президентом о том, как хоро-
шо бы наконец решить вопрос, чтобы 
все штрафы, которые Москва получа-
ет в результате работы камер видео-
наблюдения, фиксирующих наруше-
ния правил, администрировались го-
родом, а не службой ГИБДД. Очевид-
но, что цифра сборов с этих камер уже 
настолько велика и так быстро про-
должает расти, что игнорировать ее 
город уже не в состоянии.

Пока господин Ликсутов говорил, 
господин Путин соглашался с ним: 
очевидно, что тема эта к президиуму 
Госсовета готовилась.

Я не удержался и, когда Влади-
мир Путин отошел к другому стенду, 
в свою очередь, подошел к Максиму 
Ликсутову с вопросом, который меня 
и в самом деле очень интересует:

— Вы же знаете, как к вам люди 
в городе относятся. И как вы с этим 
живете?

Максим Ликсутов засмеялся:
— Вы знаете,— смеясь, ответил 

он,— последнее время легче стало!
То есть останавливаться он ни в ко-

ем случае не намерен.
Владимир Путин на заседании 

президиума Госсовета отчитался в 
том, что за последние десять лет на до-
рогах России погибли 350 тыс. чело-

век, то есть население большого горо-
да («Обращаю ваше внимание на эту 
ужасную цифру!»).

Вдруг выяснилось, что едва ли не 
главным виновником смертности 
на дорогах является правительство 
России:

— В мае прошлого года мною было 
дано поручение правительству при-
нять меры по снижению смертности 
от ДТП,— заявил Владимир Путин.

А вот мне интересно всегда в та-
ких случаях: а почему не сказать по-
русски: «Я дал поручение правитель-
ству…»? «Мною…», видимо, звучит 
гораздо убедительнее и подчеркива-
ет значимость поручения, потому что 
больше эту значимость ничем, види-
мо, подчеркнуть не удается, ибо «в ав-
густе правительство утвердило соот-
ветствующий план мероприятий, в 
котором в том числе было намечено 
внести в Госдуму 13 законопроектов. 

Однако все сроки были нарушены, в 
Госдуме сейчас всего один законопро-
ект, остальные еще проходят согла-
сование в правительстве». Господин 
Путин заявил, кроме того, что «нуж-
но повысить ответственность води-
телей за нарушения правил на пеше-
ходных переходах». (Читай: повысить 
штрафы.) Об ответственности пеше-
ходов за нарушения правил на пере-
ходах никто, конечно, не сказал ни 
слова за все заседание. А хотелось бы 
услышать, например, имеют ли пра-
во они, все в черном, ранним пред-
рассветным утром вдруг возникать 
перед капотом автомобиля (или сра-
зу под капотом)…

Вспомнил Владимир Путин и про 
разговор с Максимом Ликсутовым:

— Сейчас только что на выставке 
заместитель мэра Москвы изложил 
просьбу, которая в последнее время 
звучит и от других руководителей ря-
да субъектов Федерации, а именно — 
рассмотреть вопрос о передаче им ча-
сти полномочий по администрирова-
нию штрафов за нарушения правил 
дорожного движения. Наверное, об 
этом тоже можно подумать…

Рабочую группу президиума Гос-
совета возглавляла губернатор Влади-
мирской области Светлана Орлова. 
Она отметила, что «многие машины 
сейчас обладают хорошими скорост-
ными возможностями» (действитель-
но — я, например, доехал от Москвы 
до Ярославля ровно за два часа). Свет-
лана Орлова предложила направлять 
средства от штрафов исключительно 
в дорожные фонды и добавила, что 
«хотелось бы сказать несколько слов 
и за международный форум 

”
Безопас-

ность движения“» (но, видимо, по-
стеснялась и не сказала).

Кроме того, Светлане Орловой уда-
лось несколько раз произнести следу-
ющую фразу:

— Вы как в воду смотрели, Влади-
мир Владимирович!

Светлану Орлову поддержал и ми-
нистр транспорта Максим Соколов. 
То есть он не произносил тоже эту 
фразу, а выступил за передачу штра-
фов дорожным фондам (тут чиновни-
ки, еще раз пришлось убедиться, шли 
на президента прямо единым фрон-
том, почти что Общероссийским).

— А Минфин-то согласен, чтобы 
передать штрафы на региональный 
уровень? — переспросил Владимир 
Путин.

Тут стало ясно наконец, что он уве-
рен: сейчас эти штрафы идут в феде-

ральный бюджет (и свой разговор с 
Максимом Ликсутовым он, видимо, 
истолковал как просьбу перенапра-
вить этот поток.— А. К.).

Замминистра финансов Леонид 
Горнин разубедил президента:

— Это и сейчас происходит! Все 
средства от сбора штрафов идут в ре-
гиональные бюджеты! Речь об окра-
шивании этих денег: чтобы они шли 
именно в дорожные фонды…

Помощник президента Андрей 
Белоусов попытался внести свою яс-
ность и объяснил, что в 35 регионах 
власти распоряжаются этими деньга-
ми по своему усмотрению (по край-
ней мере два губернатора, члены пре-
зидиума Госсовета, опустили, по моим 
наблюдениям, при этом глаза в стол).

— Поскольку Минфин не возража-
ет,— очень быстро, словно опасаясь, 
что его перебьют, заключил господин 
Путин,— давайте сделаем.

Так вроде бы решилась выстра-
данная проблема: дискуссии по это-
му поводу шли не меньше двух по-
следних лет.

Уполномоченный по правам ре-
бенка в Российской Федерации Павел 
Астахов заступился за детей, которых 
родители оставляют в закрытых ма-
шинах. Тут все дело было в примерах.

«В августе 2015 года на Ставропо-
лье оставленный в машине шестилет-
ний ребенок случайно нажал кноп-
ку закрытия окна в автомобиле, ему 
сдавило шею, ребенок умер… В июле 
2015 года в Хакассии во время отды-
ха на пляже родители оставили в ма-
шине троих детей (братьев 6 и 10 лет и 
6-месячную девочку) и ушли общать-
ся с друзьями. В какой-то момент ав-
томобиль начал скатываться в реку. 
Мальчики успели выпрыгнуть на хо-
ду, малышка утонула вместе с маши-
ной… В мае 2015 года в Калининград-
ской области 4-летний ребенок по-
гиб, играя в незакрытой машине. Он 
просунул голову в проем между двер-
ной рамкой и верхней кромкой сте-
кла, ему придавило шею… В июне 
2013 года в Ульяновске родители оста-
вили 6-летнюю девочку в машине, са-
ми же отправились в гипермаркет за 
покупками. Ребенок высунулся в ок-
но и нечаянно нажал на кнопку сте-
клоподъемника. Шея малышки ока-
залась зажатой стеклом, девочка по-
гибла от удушья… В мае 2013 года в 
Бурятии в салоне автомобиля, при-
паркованного возле авторынка, тра-
гически погиб мальчик, запутавшись 
в ремнях безопасности…»

Чем дольше говорил Павел Аста-
хов, тем внимательнее смотрел на не-
го Владимир Путин.

Оказывается, по словам уполномо-
ченного по правам ребенка, нет ника-
кого запрета на то, чтобы оставлять де-
тей в автомобилях. Зато, если с ними 
что-то случается, на родителей сразу 
заводят уголовное дело.

Господин Астахов предложил изме-
нить правила дорожного движения, 
дополнить их пункт 12.9: «Во время 
остановки и стоянки транспортных 
средств запрещается оставлять в них 
детей до 12-летнего (как вариант — 
14-летнего) возраста без сопровожде-
ния одного из родителей или другого 
лица, достигшего возраста 18 лет (ва-
риант — 16 лет)». А за «оставление во 
время остановки и стоянки транспорт-
ного средства малолетнего ребенка 
без сопровождения одного из родите-
лей… при отсутствии признаков пре-
ступлений, предусмотренных статья-
ми 109, 125, 156 УК РФ» должна быть 
установлена административная ответ-
ственность в виде части статьи 12.19 
КоАП «Нарушения правил остановки 
или стоянки транспортных средств».

И вряд ли с этим можно спорить.
Мэр Москвы Сергей Собянин пред-

ложил наращивать натиск на автолю-
бителей, которые паркуют машины на 
тротуарах,— сейчас этими негодяями 
занимаются сотрудники ГИБДД. Сер-
гей Собянин считает, что право разби-
раться с ними надо отдать городским 
службам (уже безукоризненно зареко-
мендовавшим себя в этом смысле).

Господин Путин медленно кивал, 
так что, видимо, в ближайшее время 
и на тротуарах спасения искать не 
придется.

Министр связи и массовых комму-
никаций Николай Никифоров пред-
ложил задействовать для фиксации 
нарушений правил дорожного дви-
жения 60-миллионную армию обла-
дателей смартфонов. Нужно только 
создать надежное окно, куда они мо-
гли бы доносить на автолюбителей.

И это предложение будет зареги-
стрировано в протоколе заседания и, 
таким образом, войдет, скорее всего, 
в список поручений по итогам прези-
диума Госсовета.

Ни одного лоббиста интересов ав-
толюбителей на заседании я не за-
фиксировал.

Все против нас. Ну тогда это или 
мы, или они. Тогда это война.

Андрей Колесников, 
Ярославль

Пешие среди равных
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”Ъ“ продолжает серию публикаций  
о президентских выборах 1996 года — 
одной из самых спорных избирательных 
кампаний в истории России. 15 марта 
1996 года Госдума приняла два поста-
новления: одно подтверждало юри- 
дическую силу итогов референдума  
1991 года о сохранении СССР, другое 
фактически отменяло Беловежские со-
глашения о создании СНГ. Решение Ду-
мы стало ярким этапом предвыборной 
кампании Геннадия Зюганова. О том, как 
он  боролся за пост президента,— корре-
спондент ”Ъ“ НАТАЛЬЯ КОРЧЕНКОВА.

Постановления об отмене решения ВС 
РСФСР от 12 декабря 1991 года «О денонса-
ции Договора об образовании СССР» и под-
тверждении юридической силы итогов ре-
ферендума о сохранении СССР подготовили 
и вынесли на пленарное заседание Госдумы 
фракция КПРФ и ее союзники — аграрии 
и группа «Народовластие». Коммунисты и 
прежде поднимали «беловежский вопрос», 
но принять постановления они смогли, 
только получив в Думе большинство (о том, 
как коммунисты выиграли выборы в парла-
мент,— см. 

”
Ъ“ от 17 декабря 2015 года). «От-

крыть больший простор для последователь-
ной добровольной интеграции братских на-
родов» — так авторы объяснили свой замы-
сел. Юридической силы постановления не 
имели — по ст. 103 Основного закона Госду-
ма принимает постановления только по во-
просам, отнесенным к ее ведению Консти-
туцией, постановления по другим вопро-
сам не имеют обязательных юридических 
последствий. Решение стало первым знако-
вым предвыборным ходом Геннадия Зюга-
нова — лидера фракции КПРФ и главного 
конкурента Бориса Ельцина на президент-
ских выборах. Страна оказалась на грани тя-
желейшего политического кризиса.

Назад в СССР
После принятия антибеловежских поста-
новлений президент хотел отменить выбо-
ры, распустить Думу и запретить КПРФ. По 
мнению дочери Бориса Ельцина и сотрудни-
ка его предвыборного штаба Татьяны Юма-
шевой (Дьяченко), в необходимости столь 
решительных действий президента убежда-
ли отстраненные от руководства кампанией 
начальник службы безопасности президен-
та (СБП) Александр Коржаков и первый ви-
це-премьер Олег Сосковец (о команде Бори-
са Ельцина — см. 

”
Ъ“ от 15 февраля). «Группа 

Коржакова—Сосковца почувствовала, что у 
них появился потрясающий шанс вернуться 
в большую игру»,— вспоминала она в своем 
блоге. Президентские помощники уже полу-
чили поручение подготовить соответствую-
щие указы, но одновременно размышляли 
над аргументами, которые убедили бы Бо-
риса Ельцина в недопустимости радикаль-
ных мер. Кризис разрешился утром 18 мар-
та, когда президент занял позицию своих 
помощников, которых поддержал в том чи-
сле и глава МВД Анатолий Куликов. В те же 
дни и председатель Думы коммунист Генна-
дий Селезнев заявил, что постановления но-
сят «гражданско-политический характер» и 
лишь дают «возможность президенту начать 
процесс собственной политической реаби-
литации как одному из подписантов некон-
ституционного беловежского документа». А 
10 апреля Госдума приняла постановление, 
в котором подчеркивалось, что документы 
от 15 марта 1996 «отражают гражданскую и 
политическую позицию депутатов и не за-
трагивают стабильность правовой системы 
и международные обязательства РФ».

Александр Коржаков сейчас утвержда-
ет, что не предлагал отменять выборы: по-
становления Думы были «декларацией, пу-
стышкой», но президенту «никто ничего не 
объяснил» и «всех подняли на уши». «Все, 
кто был у президента, приходили потом ко 
мне и говорили: 

”
Александр Васильевич, 

надо что-то делать“»,— говорит он. Анато-
лий Куликов, по словам господина Коржа-
кова, «когда все закончилось, собрал своих 
ближайших соратников, налил по фужеру 
водки, и сказал: 

”
Меня, наверное, в течение 

нескольких часов снимут за то, что я пошел 
против Ельцина, не пошел штурмовать Ду-
му“». «И потом сам в это поверил, что это он 
спас ситуацию»,— вспоминает Александр 
Коржаков. Но на самом деле «ситуацию 
спас» премьер Виктор Черномырдин, гово-
рит экс-глава СБП. «Мы продолжали настаи-
вать, и президент в конце концов согласил-
ся. Но свою роль мы не преувеличиваем, без 
силовиков мы не справились бы с Борисом 
Николаевичем»,— говорит помощник пре-
зидента Георгий Сатаров. В противном слу-
чае, полагает Татьяна Юмашева, «мы могли 
получить повторение октября 93-го с еще бо-
лее тяжелыми последствиями».

Коммунисты не боялись вести «беском-
промиссную политику» и «работать на обо-
стрение», говорит бывший заместитель гла-
вы штаба Геннадия Зюганова Алексей Под-
березкин. «Двадцать лет назад в Думу шли 
политики-идеологи,— подчеркивает он.— 
Другое дело, какого они были качества, но 
все они были self-made. Принципы, идеоло-
гические установки были им важнее, чем 
место в Госдуме». Директор Института изби-
рательных технологий Евгений Сучков за-
мечает, что «борьба с антинародным режи-
мом как таковым, ставшая главной темой 
думской кампании, плавно перетекла в пре-
зидентскую». И «если Ельцина упрекали в 
том, что он развалил СССР, а его распад был 
оформлен в Беловежской пуще, то борьба с 
таким решением и есть борьба с президен-
том». История «была в русле» кампании Зю-
ганова, отмечает он, но «могла бы стать зна-
чимой, если бы хоть одна бывшая союзная 

республика сказала: 
”
Геннадий Андреевич, 

мы сейчас все бросим и побежим назад в Со-
ветский Союз“. Никто этого не сделал».

Экс-секретарь ЦК КПРФ по избиратель-
ным технологиям Виктор Пешков на вопрос 

”
Ъ“, не боялись ли коммунисты, что прези-

дент распустит Думу и отменит выборы, отве-
чает, что эта угроза и так «постоянно была». По 
его словам, постановления от 15 марта «нель-
зя напрямую связывать с предвыборным про-
цессом». Это «линия поведения, жесточайшая 
и принципиальная», подчеркивает господин 
Пешков, «изначально и партия, и большин-
ство населения» не приняли распада СССР, и 
если в вопросе экономики можно было обсу-
ждать соотношение доли государства и част-
ного сектора, то здесь «люфта КПРФ никак не 
могла допустить». «Бежит бегун по дистан-
ции: какой-то круг бежит быстрее, на следу-
ющем решил передохнуть и побежал помед-
леннее. А потом, к финишу, где прессы стало 
больше на трибуне, снова побежал чуть быст-
рее»,— объясняет Виктор Пешков.

«Кому-то нравился Зюганов, 
кому-то не нравился,  
но его выдвинули»
Коммунисты вступили в президентскую 
гонку почти сразу после парламентских вы-
боров. Прошедший 11–12 января 1996 года 
пленум ЦК КПРФ поддержал кандидатуру 
Геннадия Зюганова. Выдвинуть его было ре-
шено как единого претендента от «народно-
патриотических сил». Задача создать широ-
кую коалицию стояла перед Алексеем Под-
березкиным и его движением «Духовное на-
следие». Силами этого движения была созда-
на инициативная группа, выдвинувшая го-
сподина Зюганова. Работа предстояла непро-
стая: в парламентской кампании КПРФ бы-
ла не единственной левой партией, и потен-
циальные союзники критиковали Геннадия 
Зюганова.

Первыми к коалиции присоедини-
лись СКП—КПСС во главе с Олегом Шени-
ным, Аграрная партия Михаила Лапши-
на, группа «Народовластие», общество «Рос-
сийские ученые социалистической ориен-
тации» (РУСО). Союзников собирали до са-
мых выборов, в конце концов объединив 
Всероссийское офицерское собрание во гла-

ве с Владиславом Ачаловым, Алевтину Апа-
рину и ее Всероссийский женский союз, а 
также режиссера Станислава Говорухина, 
танцора Махмуда Эсамбаева, актеров Люд-
милу Зайцеву, Аристарха Ливанова, Нико-
лая Бурляева. Поддержали Геннадия Зюгано-
ва и глава «Трудовой России» Виктор Анпи-
лов, лидер Российского общенародного со-
юза, вице-спикер Госдумы Сергей Бабурин, 
лидер движения «Держава», и экс-вице-пре-
зидент Александр Руцкой.

«Кому-то нравился Зюганов, кому-то не 
нравился, но его выдвинули, поскольку это 
была реальная фигура, которая может стать 
президентом. Многие даже ярые против-
ники Зюганова согласились на его поддер-
жку»,— вспоминает Виктор Пешков. Как зая-
вил тогда господин Руцкой, у него «не мень-
ше разногласий с Зюгановым», чем у других 
кандидатов, но «с мнением народа пора на-
учиться считаться». Сейчас Александр Руц-
кой говорит, что «не поддерживал» господи-
на Зюганова, поскольку «был занят» подго-
товкой к губернаторским выборам (впослед-
ствии избрался главой Курской области): «21 
сентября (1993 года.— 

”
Ъ“) он ушел подни-

мать народные массы и с концами исчез. Не 
то чтобы я обижался за его поведение, но, 
когда мы восстали против произвола, он нас 
просто предал».

Евгений Сучков называет коалицию ми-
фической: «В нее входили от собраний город-
ских сумасшедших с партбилетами КПСС до 
полумифической организации Подберезки-
на, в которой состояли он сам и еще пять че-
ловек. Я побывал на заседании РУСО. У ме-
ня просто волосы дыбом на голове встали: 
сборище озлобленных людей, которые ког-
да-то преподавали марксистско-ленинскую 
философию». Впрочем, у Геннадия Зюгано-
ва были и  влиятельные сторонники, при-
знает Евгений Сучков: например, Аман Ту-
леев (тогда председатель заксобрания, а по-
том бессменный глава Кемеровской обла-
сти), снявшийся с президентской гонки в его 
пользу, или генерал армии Валентин Варен-
ников. Как рассказывает Алексей Подберез-
кин, его «концепция предполагала, что, да-
же если организационно и финансово орга-
низация была не очень сильна, ее присутст-
вие было очень важно, потому что какая-то 
доля граждан симпатизировала ей». Он при-
знает, что «все организации были слабые, 
но и коммунисты еще не стали сильными в 
1996 году»: «Коммунисты только вылезли с 

чердаков, только начинали раскручиваться. 
Поддержка некоммунистической части эли-
ты была очень важна».

Виктор Пешков настаивает на том, что 
поддержавшие господина Зюганова орга-
низации «были на тот момент весьма зна-
чимы», поскольку «обладали своим электо-
ральным корпусом» — например, Союз офи-
церов или ряд православных организаций. 
«Определенная общественная организация 
еще и поддерживала ту или иную часть про-
граммы»,— поясняет господин Пешков.

К работе также «удалось подтянуть олигар-
хов», в том числе и из тех, кого позже назо-
вут семибанкирщиной, вспоминает Алексей 
Подберезкин, но подробнее не комментиру-
ет. Виктор Пешков также говорит, что «бизнес 
помогал», подчеркивая, что о «коробках из-
под ксерокса» речи не шло: «Олигархи тоже 
между двух огней искали свое место. С ними 
тоже шли на переговоры». Он признает, что 
были и встречи с «отдельными представите-
лями» ельцинского штаба, но переговоров «с 
командой Ельцина или с ним лично не бы-
ло» — по крайней мере он об этом не знает.

Предпочтя союз с «народно-патриотиче-
скими силами», Геннадий Зюганов приобрел 
дополнительных сторонников, но потерял 
социал-демократическое крыло, для которо-
го «державность была недопустима», счита-
ет политолог Сергей Черняховский. «В кон-
кретных исторических условиях конкрет-
ными людьми принимались конкретные ре-
шения,— возражает Виктор Пешков.— По-
скольку мы выборы не выиграли, значит, не 
все решения были правильными».

Между многоукладностью  
и госрегулированием
15 февраля 1996 года — в тот же день о своем 
выдвижении заявил Борис Ельцин — кон-
ференция КПРФ приняла «Декларацию об 
основах политического сотрудничества…». 
Она должна была объединить всех сторон-
ников Геннадия Зюганова. В документе, в 
частности, признавалась «многоукладность» 
в экономической и социальной сферах, но 
подчеркивалась важность «предотвращения 
противозаконного разворовывания государ-
ственной собственности под видом прива-
тизации». Отмечалась необходимость «в 
краткие сроки представить народу програм-
му вывода страны из экономического кри-
зиса», а также «привести в соответствие с ре-
альным прожиточным минимумом разме-
ры пенсий, пособий, стипендий и зарплаты 
на основе их регулярной индексации».

Предвыборную программу Геннадий Зю-
ганов представил 17 марта, в пятилетнюю го-
довщину референдума о сохранении СССР. 
В ней, в частности, подчеркивалось, что «де-
мократия — это власть народа, а стало быть, 
ответственность государственных органов 
перед народом». Одной из ключевых состав-
ляющих программы была критика полити-
ки власти (а значит — Бориса Ельцина). Для 
«вывода страны из кризиса» Геннадий Зю-
ганов предлагал «гарантировать гражда-
нам права на труд, отдых, жилище, бесплат-
ное образование и медицинское обслужива-
ние, достойную старость», компенсировать 
«сбережения, потерянные в результате 

”
ре-

форм“», а также «обеспечить преимущество 
отечественным товаропроизводителям всех 
форм собственности». Прямого отрицания 
рыночной экономики в программе не было, 
признавалась лишь возможность «там, где это 
необходимо, принять меры прямого государ-
ственного регулирования». Виктор Пешков 
отмечает, что программа содержала «те целе-
вые установки, которые тогда были памятны 
большинству населения». «Она не могла быть 
отстраненной от коммунистической идеоло-
гии, потому что основной расчет, весь пафос 
программы был направлен на память о Со-
ветском Союзе»,— подчеркивает он.

Некоторые союзники Геннадия Зюгано-
ва сочли документ недостаточно радикаль-
ным. Среди них были РПК и РКРП, выступав-
шие за «восстановление власти трудящихся в 
форме Советов с последующей ликвидацией 
института президентства в России» и «возвра-
щение мирным путем собственности трудо-
вому народу». Руководство партий рекомен-

довало активу голосовать за лидера КПРФ, но 
отказалось вступать в блок «народно-патрио-
тических сил». Одного из лидеров РКРП Вик-
тора Анпилова однопартийцы осудили за 
присоединение к коалиции от лица «Трудо-
вой России» и вскоре исключили из партии.

Евгений Сучков вспоминает, что в про-
грамме был сделан акцент именно на анти-
ельцинской риторике, поскольку с ней «в 
декабре 1995 года коммунисты удачно вы-
ступили на парламентских выборах». «Мно-
го говорили о разворовывании собственно-
сти, обнищании населения — и говорили 
все правильно. Но войти в одну и ту же реку 
дважды нельзя: на президентских выборах 
избирают не идеологию, а избирают Зюгано-
ва. Недостаток внимания штаба КПРФ к фор-
мированию его положительного образа — 
одна из причин поражения на выборах»,— 
рассуждает господин Сучков. «На думских 
выборах максимально использовался потен-
циал каждого кандидата и стоящих за ним 
людей,— говорит Алексей Подберезкин.— 
Но повторить этот опыт на президентских 
выборах не удалось, потому что добрая по-
ловина депутатов решила, что это не их лич-
ное дело, а некоторые даже желали Зюгано-
ву поражения: кто-то не хотел его усиления, 
кто-то считал, что он предает коммунистиче-
ские принципы». Один из депутатов, по сло-
вам господина Подберезкина, «уехал на Кубу 
на три месяца в разгар кампании». «И таких 
было достаточно много. В этом смысле мы 
работали вполсилы»,— добавляет он.

«Наш Гена — трезвый крокодил»
В ходе кампании Геннадий Зюганов много 
ездил по регионам. Но практически везде 
он сталкивался с административным ресур-
сом. «Давление Кремля в ту пору на губерна-
торов уже было сильное»,— говорит Виктор 
Пешков. «Весь механизм административно-
го давления, который можно было приме-
нить, они применяли. При этом тогда и у 
КПРФ было достаточное количество губер-
наторов, которые были либо членами пар-
тии, либо были избраны при ее поддержке. 
Они были более осторожны»,— вспоминает 
он. Но и в «красных» регионах губернаторы 
не всегда благоволили кандидату от КПРФ: 
так, глава Брянской области Владимир Бара-
банов, считавшийся сторонником коммуни-
стов, заявил, «что всегда был человеком Ель-
цина», и на время визита Геннадия Зюгано-
ва уехал в Москву. «Многие выжидали: они 
не были сторонниками Ельцина, но боялись 
выступать против, памятуя 1993 год»,— от-
мечает Сергей Бабурин.

Присутствие господина Зюганова в теле-
эфире и в центральной прессе и вовсе бы-
ло практически сведено на нет, жалуются 
организаторы его кампании. Штабу прихо-
дилось делать основной упор на листовки, 
плакаты, брошюры. Материалы были адре-
сованы как всем избирателям в целом, так 
и отдельным их группам. В послании к во-
енным говорилось, что «правящий режим 
превратил армию и флот в разменную моне-
ту для политических игр», в то время как ле-
вая власть «прекратит войну в Чечне» и вос-
становит «былую мощь нашего государства». 
Еще более эмоциональным было обраще-
ние к женщинам, тем, «кто не спит ночами, 
баюкая детей»,— «политика входит в наш 
дом, лишает еды и лекарств, опустошает ко-
шельки, убивает наших сыновей».

Пермское отделение КПРФ успокаива-
ло: партия и Зюганов «не в тоталитарный ре-
жим зовут, как пугают тебя наемные газет-
чики и радиотелевизионщики, а борются 
за честный труд, против ворюг и дармоедов, 
за подлинные гражданские права, за благо-
получие семьи, за честь и достоинство Рос-
сийской державы!». Листовка костромско-
го отделения КПРФ звучала довольно жест-
ко: «Ельцин, ты проиграл, уходи! Его нена-
видят сегодня шахтеры, грызущие с голоду-
хи каменный уголь, ненавидят учителя, ко-
торые сегодня не знают, на какие шиши за-
втра купить булку хлеба. Ненавидят солда-
ты, отправляющие своих товарищей на Ро-
дину в цинковых гробах». А общественный 
совет «Молодежь за Зюганова» поддерживал 
своего кандидата в зажигательных стихах: 
«Наш Гена — трезвый крокодил, // а Шапо-
кляк опять запил. // Пьяный водитель — это 
преступление. // Пьяный президент — беда 
всей стране».

Геннадий Зюганов в своей кампании был 
«очень хорош», чувствовалась его «энергия», 
вспоминает Виктор Пешков. Но, считает Сер-
гей Черняховский, «стилистика агитации» 
проигрывала кампании Бориса Ельцина и 
даже «отпугивала людей». «Пока Зюганов тан-
цевал со старушками, Ельцин дергался в чем-
то типа твиста. Ориентация в современных 
условиях на а-ля модерн-культуру была выиг-
рышнее, чем ориентация на русскую барыню 
в кокошнике»,— говорит политолог.

Самый сложный вопрос для бывших со-
юзников и сотрудников штаба: хотел ли Ген-
надий Зюганов побеждать? Сам он не стал 
разговаривать на эту тему — его пресс-секре-
тарь не отреагировал на запрос 

”
Ъ“. Бывшие 

сотрудники штаба полагают, что господин 
Зюганов потерял «азарт» ко второму туру. «Я 
не сомневаюсь, что его могли вызвать и объ-
яснить в грубоватой форме, что если он не 
прекратит это устремление, то могут после-
довать определенные действия»,— говорит 
Александр Руцкой. Евгений Сучков вспо-
минает, что коммунист снизил свою актив-
ность после первого тура, и не исключает, 
что это могло быть связано с угрозами. Сер-
гей Бабурин замечает, что господин Зюганов 
«безоговорочно хотел» победы «на старте из-
бирательной кампании». Но на просьбу 

”
Ъ“ 

уточнить, что произошло потом, он ответил: 
«Это другой вопрос».

Неизбранные труды Геннадия Зюганова
Как лидер КПРФ собирался выиграть президентские выборы 1996 года

Вокруг кандидатуры Геннадия Зюганова  
(на портрете) собрались и те, кому он  
не очень нравился   ФОТО REUTERS

Я ничего о нем не знаю 
Он слишком много обещает, я не верю, что он выполнит свои обещания
Он не выражает взгляды таких людей, как я
Он не пользуется авторитетом среди окружающих меня людей
Он не справится с руководством страной
Ему чужды интересы народа
Он лукавит, не говорит правды о нашей жизни
Он никого не может повести за собой 
Это честный, порядочный человек
Это человек, который сможет навести порядок 
Это человек, способный сказать самую горькую правду о нашей жизни
Он выражает взгляды таких людей, как я
Это борец за интересы простых людей 
По-моему, он связан с коррумпированными дельцами и политиками 
Я верю в его обещания улучшить нашу жизнь 
Это настоящий лидер, способный повести за собой людей 
Это опытный политик 
Он сделал много ошибок, находясь у власти 
У него нет опыта политической деятельности 
Это образованный специалист 
Это человек со свежим взглядом на вещи 
Другое
Затрудняюсь ответить
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новости

Вчера президент РФ Владимир Путин 
внес в Госдуму законопроект о рефор-
мировании судов присяжных. В соответ-
ствии с ним заседатели будут рассма-
тривать уголовные дела о тяжких и особо 
тяжких преступлениях не только в област-
ных, но и районных судах. При этом их ко-
личество будет сокращено с 12 до 8–6. 
Однако, расширяя подсудность дел при-
сяжным, президент не включил в их пе-
речень экономические преступления, 
на которых настаивали правозащитники. 
Тем не менее предполагается, что о суде 
присяжных могут ходатайствовать более 
15 тыс. человек. 

По данным 
”
Ъ“, в основу законопроек-

та, внесенного в Госдуму, легли предложе-
ния Верховного суда. Последний изначаль-
но был против расширения перечня уголов-
ных дел, подсудных присяжным, за счет со-
става преступлений, относящихся к эконо-
мическим, но при этом полагал возможным 
рассматривать тяжкие и особо тяжкие дела 
на уровне районных судов.

В соответствии с законопроектом, к тем со-
ставам, которые сейчас уже рассматривают 
присяжные, планируется добавить ч. 1 ст. 105 
УК и ч. 4 ст. 111 УК (убийство и умышленное 

причинение тяжкого вреда здоровью, повлек-
шее по неосторожности смерть потерпевше-
го). Только по этим статьям, говорится в пояс-
нительной записке к законопроекту, ежегод-
но без участия присяжных привлекается к 
уголовной ответственности более 15 тыс. че-
ловек. При этом абсолютное большинство из 
них получают обвинительные приговоры.

Рассматривать уголовные дела по этим 
статьям предполагается с участием присяж-
ных на уровне районных судов. К их же ком-
петенции, в соответствии с законопроек-
том, могут быть отнесены уголовные дела, 
предусмотренные ч. 2 ст. 105, 277, 295, 317 
и 357 УК (убийство двух и более лиц; пося-
гательство на жизнь государственного или 
общественного деятеля; посягательство на 
жизнь лица, осуществляющего правосудие 
или предварительное расследование; пося-
гательство на жизнь сотрудника правоохра-
нительного органа или военнослужащего и 
геноцид). Правда, как отмечается в законо-
проекте, рассматриваться в райсудах дела 
могут лишь в том случае, если обвиняемым 
по ним не могут быть назначены пожизнен-
ные сроки или смертная казнь. Следует от-
метить, что обвинение в геноциде предусма-
тривает лишение свободы на срок от 12 лет 

до смертной казни, но наказание определя-
ется не следствием и прокурорским надзо-
ром, а уже в суде, поэтому из законопроек-
та не ясно, по какому принципу итоги рас-
следования по ст. 357 УК будут направляться 
в районный или областной суд. Между тем 
Следственный комитет России возбудил уже 
около 60 подобных дел по событиям на юго-
востоке Украины.

Как сказано в законопроекте, дела, за ко-
торые не предусмотрено высшее наказание, 
на районном уровне по ходатайствам обви-
няемых будет рассматривать коллегия из 
шести заседателей. При отборе кандидатов 
им предстоит найти шестерку запасных. В 
ведении областных судов останутся дела по 
самым тяжким преступлениям, но при этом 
коллегии из 12 присяжных сократятся до 8 
(еще 6 будут запасными).

«В связи с сокращением числа присяж-
ных заседателей в составе коллегии упро-
стится процедура их отбора, так как отпадет 
необходимость вызова большого числа кан-
дидатов в присяжные»,— говорится в пояс-
нительной записке к законопроекту. Там же 
прогнозируется сокращение сроков разби-
рательства по уголовным делам с новыми 
составами присяжных и расходов на их со-

держание (заседатели во время процессов 
получают зарплату на уровне судьи.— 

”
Ъ“).

Однако, как стало известно 
”
Ъ“ из источ-

ников в судейском сообществе, сейчас для то-
го, чтобы собрать коллегию присяжных для 
одного уголовного дела даже в таких круп-
ных мегаполисах, как Москва или Санкт-Пе-
тербург, приходится направлять от 1 тыс. до 
2,5 тыс. приглашений. Явка на них столь низ-
кая, что отборы переносятся по несколько 
раз. Не лучше положение и в других городах. 
Например, на повторное рассмотрение резо-
нансного дела так называемых «партизан» в 
Приморском краевом суде нужное количе-
ство заседателей отобрали только на 9-й раз!

Сейчас, по данным источников 
”
Ъ“, рай-

онные суды не готовы к рассмотрению дел с 
участием присяжных. Ни в одном из них нет 
помещений, которые можно использовать, 
например, для совещательных комнат. Ви-
димо, поэтому нововведения в них плани-
руются с 1 января 2018 года. В областных су-
дах сокращенные коллегии присяжных нач-
нут рассматривать дела с января 2017 года.

«По результатам встречи президента с СПЧ 
было дано поручение подготовить предложе-
ния по укреплению института суда присяж-
ных, сегодня мы видим результаты реализа-

ции наших предложений»,— сказал 
”
Ъ“ пред-

седатель СПЧ Михаил Федотов. Он отметил, 
что СПЧ «рассматривает это как важный этап 
на пути к полноценной реализации суда при-
сяжных в нашей стране». «Мы предлагаем и 
дальше расширять компетенцию суда присяж-
ных, в том числе на гражданские и админис-
тративные дела»,— сказал господин Федотов.

Вопрос о расширении количества составов 
преступлений, подсудных присяжным, может 
быть рассмотрен во втором чтении, заявил 

”
Ъ“ 

глава думского комитета по уголовному зако-
нодательству Павел Крашенинников («Единая 
Россия»). Он считает, что от снижения коли-
чества заседателей качество вынесенных ре-
шений не пострадает: «Принцип работы ведь 
остается тот же: ответ на вопрос председатель-
ствующего и вынесение вердикта».

Отметим, что в прошлом году с участи-
ем заседателей были рассмотрены дела в от-
ношении всего 490 подсудимых: 406 из них 
осуждены, остальные — оправданы. Прав-
да, вынесенные затем оправдательные при-
говоры были отменены по представлениям 
прокуратуры в отношении 22 человек.

Николай Сергеев,  
Таисия Бекбулатова,  
Софья Самохина

Присяжных отправили на район
Заседателей сократили и приблизили к подсудимым

Вчера Мосгорсуд приговорил 
к пожизненному заключению ор-
ганизатора банды киллеров, быв-
шего спецназовца Андрея Саф-
ронова (Андрей Смоленский), 
признанного присяжными винов-
ным в организации убийства че-
тырех предпринимателей и поку-
шении на еще одного. Большую 
часть его сообщников осудили 
в 2012 году, но Сафронову дол-
гое время удавалось скрываться, 
и лишь в 2014 году он был задер-
жан в Подмосковье.

На оглашение приговора судье 
Сергею Подопригорову потребова-
лось не более получаса. В основу су-
дебного решения лег обвинитель-
ный вердикт присяжных, которые 
5 марта единодушно признали быв-
шего спецназовца Андрея Сафроно-
ва виновным в организации банды, 
участники которой совершили четы-
ре заказных убийства и покушались 
на еще одно. При этом подсудимый 
был признан не заслуживающим 
снисхождения.

Как было установлено в суде, Анд-
рей Сафронов, вернувшись со служ-
бы в родную Ивантеевку в начале 
2000-х годов, какое-то время оста-
вался без дела. Но вскоре его замети-
ли местные криминальные автори-
теты, которые стали брать бывшего 
спецназовца на бандитские разбор-
ки. Сафронов сумел себя в них проя-
вить и вскоре сам стал пользоваться 
таким авторитетом, что в 2005 году 
уже к нему начали обращаться пред-
ставители различных коммерче-
ских структур с предложениями об 
устранении конкурентов. Понимая, 
что на этом деле можно неплохо за-
работать, экс-спецназовец сколотил 
свою группировку из бывших воен-
нослужащих и спортсменов, с кото-
рыми познакомился на трениров-
ках в одном из тренажерных залов 
Ивантеевки. В банду вошли бывший 
морской пехотинец Северного фло-
та Дмитрий Макаренко, экс-участ-
ник контртеррористических опера-
ций в Чечне Юсуп Хасанов и канди-
дат в мастера спорта по боксу Генна-
дий Шевченко.

Первой жертвой группировки 
должен был стать предпринима-
тель из Сербии Желько Никитович, 
убийство которого заказал конку-
рент по строительному бизнесу в 
Москве. Андрей Сафронов привлек 
к этому делу Юсупа Хасанова и Ген-
надия Шевченко, которые 9 декабря 
2005 года подкараулили предпри-
нимателя у подъезда, нанесли ему 
несколько ножевых ранений, но до-
бить не смогли — Желько Никито-
вич сумел забежать в подъезд. На-
падавшие не решились преследо-
вать жертву и ушли. Кстати, исполь-
зовать ножи при нападении пред-
ложил именно Сафронов, посчи-
тавший, что правоохранители ре-
шат, будто имело место банальное 

ограбление либо разборка на бы-
товой почве. Отметим, что банди-
ты использовали ножи английско-
го спецназа марки Fairbairn-Sykes, 
которых Андрей Сафронов закупил 
целую партию, чтобы его сообщни-
ки после каждого нападения могли 
выбрасывать орудия убийства.

Следующий заказ Андрею Сафро-
нову поступил на устранение руково-
дителя фирмы по производству стро-
ительных материалов «Гран-при МКК 
Центр» Юрия Куксенко. 21 декабря 
2005 года бандиты зарезали предпри-
нимателя в Наро-Фоминске в подъе-
зде собственного дома. А 12 февраля 
2006 года жертвой киллеров стал ген-
директор ООО «СКФ Новая гильдия» 
Владимир Белоусов. Следующее пре-
ступление было совершено бандой 
17 августа 2007 года — был убит один 
из учредителей ООО «Ресурсдормост» 
Сергей Муханов. Во всех этих случа-
ях киллеры, караулившие свои жер-

твы у подъездов, маскировались под 
дворников или компании собутыль-
ников, распивающих пиво на лавке.

Последнее убийство бандиты со-
вершили 21 декабря 2009 года, за-
стрелив у подъезда его дома гражда-
нина Израиля Соломона Гаврилова. 
Это преступление, по данным след-
ствия, заказал деловой партнер го-
сподина Гаврилова Юрий Израи-
лов, ныне скрывающийся в Изра-
иле. Накануне убийства назначен-
ный Андреем Сафроновым кил-
лер Юсуп Хасанов купил на рынке 
щенка, которого в день преступле-
ния стал выгуливать у дома жертвы. 
Когда Соломон Гаврилов появился у 
дома, убийца, отпустив щенка, рас-
стрелял предпринимателя из двух 
пистолетов.

Как было установлено в суде, еже-
месячно Андрей Сафронов выплачи-
вал сообщникам до 60 тыс. руб. ка-
ждому, а за каждое убийство — еще 

по 100 тыс. руб. Дмитрий Макаренко, 
Юсуп Хасанов и Геннадий Шевченко 
были арестованы в 2010 году и приго-
ворены к лишению свободы на сро-
ки от 17 до 25 лет. Самому Сафронову 
тогда удалось скрыться. Его задержа-
ли лишь в сентябре 2014 года в под-
московном городе Железнодорож-
ный, где главарь банды спокойно 
проживал на съемной квартире.

И на следствии, и в суде Андрей 
Сафронов не признавал вины, наста-
ивая на том, что он стал жертвой ого-
вора со стороны Дмитрия Макарен-
ко, активно сотрудничавшего со след-
ствием. Но присяжные поверили до-
казательствам, представленным го-
собвинением, а также показаниям 
предпринимателя Желько Никитови-
ча. В итоге судья Подопригоров при-
говорил Сафронова к пожизненному 
лишению свободы. Его адвокаты на-
мерены обжаловать приговор.

Алексей Соковнин

Четыре убийства бизнесменов  
потянули на пожизненное заключение
Лидер банды киллеров осужден следом за подручными

В Санкт-Петербурге арестован 
бывший бизнес-партнер знаме-
нитого футболиста Андрея Ар-
шавина Петр Тиньгаев. Бизнес-
мен обвиняется в мошенничестве 
на сумму около 500 млн руб. и по-
лучении кредита на выгодных 
условиях с помощью подложно-
го поручительства, заверенного 
фиктивным автографом экс-капи-
тана сборной России по футболу.

Как рассказали 
”
Ъ“ в региональ-

ном управлении СКР, гендиректору 
ООО «БалтАвтоТрейд» 42-летнему Пет-
ру Тиньгаеву предъявлено обвинение 
по ч. 4 ст. 159.1 и ч. 3 ст. 159.4 УК РФ (мо-
шенничество в сфере кредитования и 
в сфере предпринимательской дея-
тельности). По версии следствия, пер-
вое вменяемое Тиньгаеву преступле-
ние было совершено в 2008 году. Тог-
да предприниматель заключил с офи-
циальным дилером BMW ООО «БМВ 
Русланд Трейдинг» договоры купли-
продажи автомобилей и мотоциклов 
на общую сумму более 466 млн руб. 
При этом господин Тиньгаев пообе-
щал рассчитаться сразу после того, 
как транспорт будет передан конеч-
ным покупателям. Однако, говорит-
ся в уголовном деле, бизнесмен «де-
нежные средства в счет оплаты не 
перечислил, причинив ущерб 

”
ООО 

«БМВ Русланд Трейдинг»“ на указан-
ную сумму».

Еще один преступный эпизод де-
ятельности господина Тиньгаева сле-
дователи датируют периодом с декаб-
ря 2011 года по май 2012 года. Из ма-
териалов дела следует, что «Тиньга-
ев, являясь соучредителем ЗАО 

”
Авто-

дор Экспресс“, предоставил в Колпин-
ское отделение Головного отделения 
по Санкт-Петербургу Северо-западно-
го банка ОАО 

”
Сбербанк России“ лож-

ный договор поручительства с Анд-
реем Аршавиным, бывшим футболи-
стом ФК 

”
Зенит“, получив льготные 

условия кредитования, а именно сни-
женную процентную ставку 10,5 про-
цента годовых, чем причинил креди-
тору ущерб не менее 6 млн руб.». Как 
уже сообщал 

”
Ъ“, благодаря подлож-

ному договору, в соответствии с ко-
торым футболист выступал гаран-
том возврата средств, бизнес-струк-
турам господина Тиньгаева была от-
крыта кредитная линия более чем на 
100 млн руб. Но, поскольку платежи 
по кредиту своевременно не произ-
водились, банк подал в суд иск о взы-
скании задолженности, в том числе и 
с Андрея Аршавина. В июне 2015 года 
Выборгский райсуд Санкт-Петербур-
га наложил арест на часть имущест-
ва футболиста. Однако позже при по-
вторном рассмотрении дела суд отка-
зал Сбербанку в иске к футболисту о 
взыскании долга в 110 млн руб. и снял 
арест. Поводом для этого стали выво-

ды экспертов, установивших, что 
«подпись на договоре поручительства 
не принадлежит Аршавину и выпол-
нена другим лицом с подражанием».

29 сентября 2015 года банк напра-
вил заявление в правоохранительные 
органы. ГСУ СКР по Санкт-Петербургу 
было возбуждено уголовное дело по 
ч. 1 ст. 176 УК РФ (незаконное получе-
ние кредита). Поскольку пока не уста-
новлено, кто именно осуществил под-
делку подписи игрока, действия го-
сподина Тиньгаева, предоставивше-
го в банк подложный документ, ква-
лифицируются как мошенничество.

Как рассказали 
”
Ъ“ в следственном 

ведомстве, Тиньгаев избегал обще-
ния с правоохранительными органа-
ми, поэтому был объявлен в розыск, 
а обвинение ему предъявили заочно. 
Впрочем, 9 марта его задержали. Спу-
стя два дня Октябрьский райсуд Пе-
тербурга удовлетворил ходатайство 
следствия о заключении Тиньгаева 
под стражу сроком на два месяца. За 
это время следствие планирует прове-
сти ряд экспертиз, в том числе почер-
коведческие.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат футбо-

листа Игорь Черняков, его клиент не 
имеет отношения к задержанию и 
аресту Петра Тиньгаева. «Андрей Сер-
геевич (Аршавин.— 

”
Ъ“) был допро-

шен следователем в качестве свидете-
ля по поводу своих взаимоотношений 
с Тиньгаевым, в том числе по поводу 
совместного бизнеса. Однако эпизод, 
по которому задержан Тиньгаев, не 
имеет никакого отношения к моему 
клиенту. Лица, виновные в подделке 
подписи моего доверителя, следстви-
ем пока не установлены»,— пояснил 
господин Черняков. Будет ли футбо-
лист заявлять в связи с этой истории 
претензии к кому-либо, пока неясно.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, по данным 

СПАРК, первое совместное предпри-
ятие ЗАО «Автодор Экспресс» Тиньга-
ев и Аршавин учредили в 2007 году. 
Футболисту в этой компании принад-
лежало 49%. Эта коммерческая струк-
тура владеет недвижимым имущест-
вом ООО «БалтАвтоТрейд», специа-
лизировавшегося на торговле авто-
мобилями BMW и Volkswagen. Кста-
ти, «Балтавтотрейд» открыл свой са-
лон BMW в Петербурге в 2009 году, а в 
его строительство инвесторами было 
вложено €15 млн. Спустя год был от-
крыт и крупный салон Volkswagen. А 
июне 2014 года дилерский центр пе-
реехал в новую шоурум на Придорож-
ной аллее стоимостью 1,2 млрд руб. 
Впрочем, к этому моменту Аршавин 
уже вышел из автомобильного бизне-
са, и Тиньгаев стал практически еди-
ноличным владельцем компании.

Владислав Литовченко, 
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Поддельную подпись 
Андрея Аршавина  
подшили к делу 
о мошенничестве
Арестован бывший деловой партнер футболиста

Его поздравляет министр образова-
ния и науки РФ Дмитрий Ливанов:
— От всей души поздравляю с днем 
рождения! В первую очередь хочу по-
благодарить вас за огромный вклад в 
отечественное научное знание: ваше 
имя не раз прославляло нашу страну 
на международной арене, закрепляя 
передовые позиции за российской 
наукой. Присоединяюсь ко всем по-
здравлениям и теплым словам от ва-

ших друзей и знакомых, родных и 
близких, которые прозвучат сегодня 
в ваш адрес. От себя лично искренне 
желаю вам крепкого здоровья, сча-
стья, вдохновения и благополучия! 
Пусть мир и научные поиски прине-
сут новые и долгожданные открытия!

Поздравления передает первый зам-
пред Госдумы РФ, первый зампред 
ЦК КПРФ Иван Мельников:

— Дорогой Жорес Иванович! От все-
го сердца поздравляю вас, великого 
ученого и учителя, гордость России и 
Белоруссии, патриота науки и науч-
но-технического прогресса, мудрого 
и доброжелательного человека с 
днем рождения! Пусть тепло семьи, 
уважение коллег, поддержка товари-
щей и любовь учеников дают вам си-
лы для дальнейшей активной рабо-
ты во благо страны и народа!

Сегодня исполняется 86 лет  
вице-президенту Российской академии наук  
Жоресу Алферову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Признать прокурорских работни-
ков, принимавших участие в ло-
кальных конфликтах на Северном 
Кавказе, участниками боевых 
действий предлагают в Обще-
ственной палате (ОП) РФ. Такое 
обращение в органы законода-
тельной и исполнительной влас-
ти, в частности в администрацию 
президента РФ, Госдуму и Ген-
прокуратуру, готовит комиссия 
ОП РФ по безопасности. В Госду-
ме инициативу в целом поддер-
живают, однако отмечают,  
что вопрос требует изучения.

Изменить федеральный закон «О 
ветеранах», причислив прокурор-
ских работников, работавших в го-
рячих точках на Северном Кавка-
зе, к участникам боевых действий, 
предлагают члены комиссии ОП РФ 
по безопасности. «Сотрудники орга-
нов военных прокуратур, следова-
тели и дознаватели других силовых 
ведомств в соответствии с федераль-
ным законом 

”
О ветеранах“ за учас-

тие в контртеррористической опера-
ции (КТО) получили статус ветеранов 
боевых действий, а работники орга-
нов прокуратуры до настоящего вре-
мени такого статуса не имеют,— отме-
чается в документах комиссии (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“).— В ходе КТО на 

Северном Кавказе деятельность про-
куроров и следователей прокуратуры 
не отличалась от деятельности следо-
вателей и дознавателей других пра-
воохранительных органов».

Внутренние вооруженные кон-
фликты на Северном Кавказе продол-
жались с перерывами с 1994 по 2009 

год. Принимавшие участие в КТО, со-
гласно закону «О ветеранах», имеют 
статус участников боевых действий 
(как ветераны Великой Отечествен-
ной войны и войны в Афганистане), 
который предполагает предоставле-
ние ряда социальных льгот и гаран-
тий. В частности, ветераны обеспечи-
ваются жильем за счет средств феде-
рального бюджета, имеют льготы по 
оплате ЖКУ, проезду, гарантии льгот-
ного обслуживания в медучреждени-
ях, при приеме в высшие и средние 
образовательные учреждения.

Волна обращений в Обществен-
ную палату от прокурорских работ-
ников—участников боевых дейст-
вий на Северном Кавказе с просьбой 
содействовать внесению изменений 
в законодательство последовала по-
сле встречи членов ОП РФ с прези-
дентом России Владимиром Пути-
ным в июле 2014 года. Тогда члены 
ОП обратили внимание главы стра-
ны, что закон не учитывает интере-
сы «отдельных граждан, выполняв-
ших служебный долг и принимав-
ших участие в боевых действиях в 
локальных конфликтах». Глава госу-
дарства распорядился провести ана-
лиз и представить ему соответствую-
щие предложения.

«Общее количество обращений 
в Общественную палату — несколь-
ко десятков,— рассказал 

”
Ъ“ пред-

седатель комиссии по безопасно-
сти ОП Антон Цветков.— Это не мас-
совая проблема, она касается около 
600 бывших и действующих проку-
рорских работников». Член ОП Став-
ропольского края, почетный работ-

ник прокуратуры Всеволод Чернов 
сообщил, что комиссия намерена на-
править аналитическую записку в ад-
министрацию президента РФ и обра-
щение в Генпрокуратуру РФ, Госду-
му и Совет федерации: «Есть неспра-
ведливость по отношению к работ-
никам органов прокуратуры, кото-
рые наравне с сотрудниками воен-
ной прокуратуры, МВД, Минюста ри-
сковали жизнью, решали поставлен-
ные задачи при проверках во время 
паспортных режимов, при пресече-
нии террористических актов, выез-
жали на место происшествия». Он со-
общил, что на Северном Кавказе по-
гибли 11 и получили ранения 27 со-
трудников органов прокуратуры, за 
мужество и профессионализм награ-
ждены 33 прокурора и следователя 
прокуратуры.

Пока законопроекта с соответст-
вующими изменениями нет, однако 
комиссия ОП РФ по безопасности за-
втра обсудит необходимость обраще-
ния в законодательные и исполни-
тельные органы власти, которые мо-
гли бы инициировать его появление.

Зампред профильного комитета 
Госдумы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Михаил Мо-
исеев отметил, что инициатива ко-
миссии ОП РФ «вполне рассматрива-
ема»: «Они такие же солдаты со спе-
цификой работы на Северном Кавка-
зе или в другой горячей точке. Даль-
ше (в случае разработки законопро-
екта.— 

”
Ъ“) уже будем смотреть, ка-

кой у нас бюджет, оценивать их ко-
личество».

Валерия Мишина

Прокуроры боевых действий
Сотрудники прокуратуры просят распространить на них  
действие закона «О ветеранах»

В Германии вчера подвели итоги региональных вы-
боров в трех из 16 федеральных земель страны. 
Воскресное голосование стало прорывом для мо-
лодой маргинальной партии «Альтернатива для 
Германии», выступающей с жесткой антииммигра-
ционной повесткой и набравшей во всех трех зем-
лях от 13% до 25% голосов. Однако канцлер Ангела 
Меркель уже дала понять, что даже «политическое 
землетрясение» не заставит власти ФРГ отступить 
от согласованной иммиграционной политики.

«Это был тяжелый день для ХДС»,— призналась вче-
ра Ангела Меркель, выступая на пресс-конференции 
по итогам региональных выборов. Ее партия «Христи-
анско-демократический союз» (ХДС) проиграла в двух 
из трех голосовавших регионов — в богатом и эконо-
мически развитом Баден-Вюртемберге ХДС потерял 
12 пунктов по сравнению с 2011 годом и набрал всего 
27%, пропустив вперед зеленых. В Рейнланд-Пфальце 
— также второе место (на этот раз за Социал-демократи-
ческой партией Германии, СДПГ), а значит, поражение 
для близкой соратницы Ангелы Меркель Юлии Клёк-
нер, возглавляющей местное отделение ХДC.

Наконец, в бывшей восточногерманской земле Сак-
сония-Анхальт ХДС удалось удержать лидерство и по-
чти 30% голосов. Но уже второй результат — 24% — по-

казала правопопулистская партия, до недавнего вре-
мени остававшаяся аутсайдером в немецкой полити-
ке,— «Альтернатива для Германии» (АдГ). Созданная 
в 2013 году как политическая сила, ратовавшая за от-
каз от евро, АдГ с началом миграционного кризиса пе-
реключилась на требования ужесточения политики в 
сфере миграции, настаивая на кардинальных мерах 
вплоть до отстрела нелегальных мигрантов на грани-
це. Политиков, выступающих с такими требованиями, 
поддержали 15% избирателей в Баден-Вюртемберге и 
почти 13% в Рейнланд-Пфальце, что в общей сложно-
сти обеспечивает популистам правого толка 61 место в 
трех ландтагах (региональные парламенты) ФРГ.

«Результаты этих выборов — настоящее политиче-
ское землетрясение для Германии»,— объявил вчера 
премьер-министр Баварии и глава баварского парт-
нера ХДС — Христианско-социального союза (ХСС) — 
Хорст Зеехофер, списавший этот «катаклизм» на миг-
рационную политику канцлера. Впрочем, сама Ангела 
Меркель уже заявила, что не намерена менять свою по-
литику в области миграции и продолжит выступать за 
общеевропейское решение проблемы беженцев. «Дей-
ствительно, вопрос с мигрантами пока не решен, что 
во многом предопределило итоги выборов,— призна-
лась она вчера.— Но я убеждена, и это не ставится под 

сомнение, что нам нужно европейское решение, для 
этого нужно время, но уже сейчас число беженцев сни-
зилось». О сохранении действующего политического 
курса заявил и Зигмар Габриэль, глава СДПГ, вместе с 
ХДС и ХСС входящей в правительственную коалицию.

«Не думаю, что от правительства стоит ожидать 
принципиальных изменений политики в области 
миграции, учитывая, что с начала миграционного 
кризиса отдельные ужесточения политики уже были 
согласованы,— пояснила 

”
Ъ“ и профессор Свободно-

го университета Берлина, политолог Сабина Кропп.— 
Вместо этого канцлер будет и дальше стремиться най-
ти решение вместе с партнерами по ЕС и Турцией». По 
словам эксперта, «потери голосов ХДС в двух из трех 
регионов и особенно поражение Юлии Клёкнер — тя-
желый удар для партии». «Но, с другой стороны, побе-
дившие в этих двух регионах кандидаты от зеленых 
и СДПГ ранее поддержали миграционную политику 
канцлера, в отличие от ее собственных однопартий-
цев, ранее выступивших с критикой и проигравших 
выборы»,— отметила госпожа Кропп.

Немецкие эксперты считают региональные выборы 
2016 года репетицией парламентских, которые прой-
дут в 2017 году.

Галина Дудина

В Краснодарском крае СКР при-
ступил к расследованию уголов-
ного дела по факту незаконной 
перевозки огнестрельного ору-
жия в машине, пассажиром ко-
торой являлся начальник УМВД 
Ростова-на-Дону полковник по-
лиции Дмитрий Тарасенко. Range 
Rover был задержан на прошлой 
неделе сотрудниками ДПС. В хо-
де досмотра оперативники уго-
ловного розыска обнаружили 
в багажнике семь стволов  
со спиленными номерами.

Лабинский межрайонный следст-
венный отдел СУ СКР по Краснодар-
скому краю принял к производству 
уголовное дело, возбужденное 8 мар-
та 2016 года дознавателем ОВД горо-
да Курганинска по ч. 1 ст. 222 УК РФ 
(незаконная перевозка оружия).

Как следует из спецдонесения 
прокурора Краснодарского края на 
имя заместителя Генпрокурора РФ 
Сергея Воробьева (копия докумен-
та имеется у 

”
Ъ“), 7 марта около по-

луночи в Курганинске сотрудника-
ми ДПС был остановлен Range Rover 
с ростовскими номерами. В ходе до-
смотра, говорится в спецдонесении, 
в багажнике внедорожника были об-
наружены «предмет черного цвета, 
похожий на травматический писто-
лет с номерным обозначением ИЖ-
799Т, предмет черного цвета, внеш-
не похожий на револьвер D009564 

Reck, предмет черного цвета, внеш-
не похожий на револьвер Reck Mod 
Cobra со сбитыми номерами, пред-
мет, внешне похожий на пистолет 

”
Стражник“, предмет, внешне похо-

жий на автомат АК-47 со сточенны-
ми номерами, два предмета черного 
цвета, внешне похожих на караби-
ны 

”
Сайга-410К“».

Было установлено, что за рулем 
Range Rover находился некто Нико-
лай Мхитарян. При опросе он зая-
вил, что оружие в багажник его ав-
томобиля положил Александр Фро-
лов, который следовал за джипом на 
«Волге» с краснодарскими номерами 
(эту машину тоже проверили). «В хо-
де проверки документов пассажир 
автомобиля 

”
Рендж-Ровер“ предста-

вился начальником УМВД России по 
Ростову-на-Дону, полковником поли-
ции Тарасенко Дмитрием Владими-
ровичем, однако подтверждающих 
документов не предоставил. В на-
стоящее время личность пассажира 
установлена, сообщенные им сведе-
ния подтвердились»,— говорится в 
спецдонесении краевого прокурора.

Стоит отметить, что автомобиль с 
оружием был задержан дорожными 
полицейскими совместно с сотруд-
никами уголовного розыска ГУ МВД 
по Краснодарскому краю.

В краснодарских краевых СУ СКР, 
прокуратуре и полиции ситуацию 
не комментируют. В пресс-службе 

ГУ МВД по Ростовской области под-
робности происшествия не сообща-
ют, ссылаясь на то, что расследова-
нием занимаются правоохранитель-
ные органы Краснодарского края. «В 
отношении сотрудника ростовской 
полиции, находившегося в салоне 
автомобиля, назначена служебная 
проверка, в ходе которой будут вы-
яснены все обстоятельства»,— сказа-
ла 

”
Ъ“ начальник пресс-службы На-

талья Устименко. На время проверки 
Дмитрий Тарасенко отстранен он ис-
полнения служебных обязанностей. 
«Исполнение его обязанностей воз-
ложено на его заместителя»,— отме-
тила госпожа Устименко.

Вместе с тем ростовский инфор-
мационный портал donnews.ru со 
ссылкой на собственные источники 
сообщил, что задержанные на Куба-
ни стволы якобы были похищены из 
отдела полиции №3 Кировского рай-
она Ростова-на-Дону, и оружие вез-
ли обратно в донскую столицу, что-
бы вернуть в хранилище. «Задержан-
ные по делу о пропаже оружия стали 
давать признательные показания и 
рассказали, куда они сбывали похи-
щенное. Теперь 

”
товар“ собирают по 

крупицам. В Краснодарском крае его 
якобы помогал собирать указанный 
выше Фролов»,— сообщил портал.

Анна Перова, Краснодар;  
Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

Ангела Меркель не прислушается к голосам  
за евроскептиков
Несмотря на результаты региональных выборов, власти ФРГ не готовы менять миграционную политику

Начальник ростовского УМВД 
оказался попутчиком  
партии оружия
В Краснодарском крае возбуждено дело  
о незаконной перевозке нескольких стволов

Из Сирийской операции делают первые выводы
По словам источника 

”
Ъ“ в Геншта-

бе, основной целью в этом случае ста-
ло желание руководства страны ис-
пытать некоторые типы вооружений 
в боевых условиях. Сейчас собесед-
ник 

”
Ъ“ говорит, что первая часть са-

молетов штурмовой авиации будет 
возвращена в места постоянной дис-
локации. В Хмеймиме же останутся, 
в частности, системы ПВО (с их помо-
щью военные собираются контроли-
ровать воздушное пространство), де-
сяток вертолетов, бронетранспорте-
ры БТР-82А и танки Т-90С, четверка 
Су-35, переброшенных в Сирию толь-
ко в начале марта, и возможно, еще 
несколько Су-30СМ.

С момента начала операции влас-
ти РФ утверждали, что операция бу-
дет продолжаться на время наступ-
ления войск Башара Асада. Сергей 
Шойгу вчера перечислил достигну-
тые военные успехи: из Латакии вы-
теснены террористы, восстановле-
но сообщение с Алеппо, в Пальми-
ре продолжается зачистка боевиков, 
авиабаза Квайрес деблокирована. 
«Всего при поддержке нашей авиа-
ции сирийские войска освободили 
400 населенных пунктов, достигнут 
существенный перелом в борьбе с 
терроризмом»,— подчеркнул он. 

Чего добились
Главным, хоть и не заявленным изна-
чально результатом операции в Си-
рии стало возобновление интенсив-
ного диалога руководства страны с 
мировыми лидерами и прежде все-
го с президентом США Бараком Оба-
мой. Ключевым результатом возобно-
вившегося общения стало перемирие 
в Сирии, вступившее в силу 27 февра-
ля. Эксперты считают, что после это-
го действия России и США были ско-
ординированы. «Решение о выводе 

войск, которое на первый взгляд вы-
глядит очень неожиданным, не мог-
ло быть принято Москвой без дого-
воренности с США, достигнутой в ре-
зультате непростого компромисса,— 
считает эксперт Московского центра 
Карнеги Алексей Малашенко.— Если 
сделка не сработает, ничто не мешает 
Москве в случае необходимости вер-
нуть свои ВКС в Сирию».

Вторым итогом, судя по вчераш-
ним заявлениям Сергея Шойгу, стал 
серьезный удар по ИГИЛ (запрещен-
ная в РФ организация). Министр обо-
роны перечислил вчера количество 
боевиков—уроженцев РФ, уничто-
женных в Сирии, и указал на то, что в 
ходе операции противнику был нане-
сен невосполнимый ущерб. 

Задачи восстановления Сирии в 
довоенном состоянии явно не ста-
вилось. Отвоевывание всей терри-
тории страны могло растянуться на 
годы, кроме того, не было никакой 
гарантии, что это бы получилось. Да-
маск опирается в первую очередь на 
алавитское меньшинство, обескров-
ленное пятилетней войной. Мак-
сималистский подход, к которому 
склонялась часть окружения Башара 
Асада, мог привести к тому, что Мо-
сква увязла бы в войне на удаленном 
театре боевых действий, все больше 
настраивая против себя ключевых 
региональных игроков, в первую 
очередь Турцию и монархии Пер-
сидского залива. Объявив же о выхо-
де из войны сейчас, Москва имеет ве-

ские основания представить сирий-
скую кампанию как свою победу.

«Владимир Путин предупреждал 
на пресс-конференции в декабре, что 
не видит необходимости в постоян-
ном присутствии войск в Сирии,— 
напомнил 

”
Ъ“ президент Совета по 

внешней и оборонной политике Фе-
дор Лукьянов.— 

”
Начать вывод“ — не 

означает вывести сразу весь контин-
гент. В целом это стоит оценивать как 
сигнал Дамаску: мы не собираемся де-
лать всю работу за вас».

Сирия определяется 
с планами 
на децентрализацию
Заявление о начале вывода россий-
ских сил из Сирии прозвучало на 

фоне возобновления женевских пе-
реговоров по мирному урегулиро-
ванию с участием представителей 
официального Дамаска и групп оп-
позиции. Накануне спецпредстави-
тель генсека ООН Стаффан де Мисту-
ра дал понять, что одной из тем но-
вого раунда переговоров может стать 
вопрос о федерализации Сирии. Он 
подчеркнул, что важно сохранить це-
лостность страны: «Последняя вещь, 
которая нужна Сирии,— это раскол 
на небольшие государства».

Как заявил 
”
Ъ“ представитель «На-

родного фронта за перемены и осво-
бождение», фигурант так называемо-
го списка Москвы Кадри Джамиль, 
он и его единомышленники высту-
пают категорически против федера-
лизации Сирии на национальной, 
религиозной или конфессиональ-
ной почве. «Это развалит Сирию,— 
заявил господин Джамиль.— Мы не 
позволим политическим путем до-
биться того, что некоторым не уда-
лось во время войны». По словам 
представителя оппозиции, на дан-
ном этапе переговоров имеет смысл 
обсуждать уровень децентрализа-
ции центральной власти: «Этот во-
прос не может решить никто, кроме 
самих сирийцев».

Ранее глава МИД Сирии Валид Му-
аллем рассказал, что Дамаск высту-
пает категорически против разделе-
ния республики и не поддержива-
ет идею федерализации. В Москве до 
этого опровергали слухи об обсужде-
нии проекта федерализации в Си-
рии между Россией и Западом в пред-
дверии нового раунда консультаций. 
«Это полная чушь»,— заявил ТАСС за-
меститель главы МИД РФ Михаил Бог-
данов. А Сергей Лавров, отвечая на во-
прос 

”
Ъ“, заявил: «Какая будет догово-

ренность между сирийским прави-
тельством и всем спектром оппози-
ции о будущем устройстве, такую до-

говоренность мы и поддержим. Лю-
бая форма, как бы она ни называлась, 
должна быть предметом договорен-
ности всех сирийцев». По словам ми-
нистра, поиск решения должен со-
ответствовать интересам всех живу-
щих в Сирии этноконфессиональных 
групп. «Мы (РФ.— 

”
Ъ“) никогда не пы-

тались решать что-то за сирийский на-
род»,— подчеркнул министр.

За федерализацию вчера выска-
зался также глава представительст-
ва Сирийского Курдистана в Москве 
Руди Осман. До последнего момен-
та представителям компактно живу-
щих на севере Сирии курдов не уда-
валось добиться права на участие в 
женевских консультациях, в частно-
сти, из-за позиции Турции, которая 
приравнивает вооруженные отря-
ды Сирийского Курдистана к терро-
ристам. О том, что Москва настаива-
ет на необходимости привлечь кур-
дов к процессу мирного урегулиро-
вания, вчера напомнил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков. 

Дискуссии по вопросу о будущем 
устройстве Сирии продолжатся в рам-
ках консультаций Стаффана де Мис-
туры с отдельными группами сирий-
ской оппозиции (они состоятся се-
годня и завтра), а также в ходе запла-
нированной на среду новой встречи 
с сирийской правительственной де-
легацией во главе с постпредом стра-
ны при ООН Башаром аль-Джафари. 
С учетом провала предыдущего ра-
унда переговоров, который бойкоти-
ровала оппозиция из так называемо-
го списка Эр-Рияда (см. 

”
Ъ“ от 4 февра-

ля), в Москве участников женевского 
процесса призвали избегать ультима-
тумов и попыток «предрешить исход 
межсирийского диалога».

Иван Сафронов,  
Ольга Кузнецова,  
Павел Тарасенко,  
Максим Юсин

официальное  
мнение

Евросоюз согласовал пять принципов  
отношений с Россией

В Брюсселе вчера состоялось заседание глав МИДов стран—членов Евросою-
за, главной темой которого была выработка новой стратегии взаимодействия 
с Россией. По итогам встречи верховный представитель ЕС по иностранным де-
лам и политике безопасности Федерика Могерини объявила: министры «едино-
гласно поддержали пять принципов построения отношений» с Москвой. Во-
первых, главы внешнеполитических ведомств ЕС настаивают на полной импле-
ментации минских соглашений по урегулированию конфликта в Донбассе как 
ключевом элементе любого существенного изменения в подходе Брюсселя к 
диалогу с Москвой. Во-вторых, они хотят, чтобы будущее сотрудничество с Рос-
сией развивалось не в ущерб их связям со странами Восточного партнерства 
(Азербайджан, Армения, Белоруссия, Грузия, Молдавия, Украина) и государст-
вами Центральной Азии. В-третьих, отношения с Россией должны, по мнению 
участников встречи, способствовать «увеличению устойчивости Евросоюза, в 
частности, в области энергетической безопасности, киберугроз и стратегиче-
ских коммуникаций». В-четвертых, главы МИД ЕС договорились о необходимо-
сти «избирательного взаимодействия» с Россией по вопросам, где есть «ясный 
европейский интерес»: это, например, касается ситуации вокруг Сирии, КНДР, 
ближневосточного урегулирования, миграции, противодействия терроризму и 
климатическим изменениям. И наконец, министры условились «поддерживать 
российское гражданское общество и вкладываться в контакты между людьми». 
По словам Федерики Могерини, реализацию этих принципов в ближайшее вре-
мя обсудит и Еврокомиссия. Санкции в отношении России на вчерашнем засе-
дании, как и прогнозировал ”Ъ“ (см. номер от 14 марта), не обсуждались. К это-
му вопросу представители ЕС вернутся в июне-июле. Елена Черненко
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Авиабаза Хмеймим, используемая ВКС РФ 
для ударов в Сирии

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России

Основные районы ударов ВКС РФ

Территории, отвоеванные войсками 
Башара Асада с 30.09.2015

ТЕРРИТОРИИ 
ПОД КОНТРОЛЕМ: Курдов«Исламского 

государства» (ИГ)
Правительственных 
сил Сирии (на 30.09.2015)

Сирийской 
оппозиции

Спорные 
территории

Группировки 
«Джебхат ан-Нусра»

КАК РОССИЯ ИЗМЕНИЛА РАСКЛАД СИЛ В СИРИИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17233,75 (+294,88)
РТС 830,54 (–15,05)
FTSE 100 6174,57 (+34,78)

DAX 30 9990,26 (+159,13)
DJIA* 17243,45 (+30,14)
NASDAQ Composite* 4756,11 (+7,64)

*На 20:31.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.03.16
Австралийский доллар 52,7910
Английский фунт 100,6783
Белорусский рубль** 34,0224
Датская крона* 10,4544

Доллар США 70,1542
Евро 78,1798
Индийская рупия*** 10,4575
Казахский тенге*** 20,4281

Канадский доллар 52,8787
Китайский юань* 10,8011
Норвежская крона* 82,9923
СДР 97,8532

Сингапурский доллар 50,9805
Новая турецкая лира 24,3693
Украинская гривна* 27,5115
Шведская крона* 83,8954

Швейцарский франк 71,0638
Японская иена*** 61,6767
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Джумайло

Все большее количество сырьевых 
компаний призывает своих конку-
рентов к производственной дисци-
плине, с тревогой глядя на цены, на-
ходящиеся на многолетних мини-
мумах. Вот и ГМК «Норильский ни-
кель», с 2014 года уступающая паль-
му первенства по выпуску титульно-
го металла бразильской Vale, уверя-
ет, что отрасль ждет затяжной пери-
од низких цен, до тех пор пока про-
изводители не внемлют голосу раз-
ума и не начнут закрывать убыточ-
ные заводы. По оценкам первого ви-
це-президента — исполнительного 
директора «Норникеля» Павла Федо-
рова, высказанным Financial Times, 
для этого нужно закрыть до четвер-
ти глобальных мощностей (1,8 млн–
1,9 млн тонн). Он посоветовал кон-
курентам осознать «отлив спро-
са» со стороны Китая, крупнейше-
го импортера и потребителя, и при-
нять «сложные решения» по закры-
тию мощностей, которые больше не 
принесут доход.

Но сам «Норникель» не собирает-
ся снижать производство (266 тыс. 
тонн никеля в 2015 году) — из-за 
уникальных полиметаллических 
руд Талнахского месторождения. В 
них велико содержание металлов 
платиновой группы (МПГ) и меди, 
и компания «теоретически может 
складировать никель и все равно за-
рабатывать», заявил Павел Федоров. 
Это далеко не новый, но верный те-
зис, подтверждают аналитики: за 
счет МПГ и меди себестоимость ни-
келя у «Норникеля» получается «от-
рицательной» и вряд ли компания 
будет сдерживать выпуск.

Если послушать Павла Федорова, 
то волноваться за доходы «Норнике-
ля» акционерам (в том числе закре-
дитованному «Русалу», крайне рас-
считывающему на дивиденды ГМК) 
не надо — Талнах поможет. Однако 
меньше месяца назад вице-прези-
дент — руководитель блока GR ГМК 
Елена Безденежных комментиро-
вала инициативу Минфина увели-
чить налог на руды компании так: 
«Сейчас, когда цены на металлы на 
уровне 13-летних и 8-летних мини-
мумов, не лучшее время для изме-
нения НДПИ». Пересчет НДПИ сто-
ил бы ГМК 12 млрд руб. в 2016 году, 
притом что «теоретически склади-
руемый» никель приносит ей око-
ло 40% выручки, которая за 2015 год 
может составить около $8,5 млрд.

Логика действий ГМК живо напо-
минает об аналогичных позициях 
крупнейших железорудных и, ко-
нечно же, нефтяных компаний. Дух 
картеля парит над буквой антимо-
нопольных законов и веет холодом 
на тех, кому не так повезло с геоло-
гией и курсом нацвалют. Но до ги-
потетически достижимого дня, ког-
да ослабевшие производители сда-
дутся на милость мейджоров, по-
следним надо как-то сохранять при-
влекательность в глазах инвесто-
ров и, что еще интересней, не забы-
вать при этом выглядеть жертвами 
шторма в глазах властей. В резуль-
тате посылы компаний разным це-
левым аудиториям при сопоставле-
нии вызывают ощущение восточно-
го лукавства.

вчера

ICANN,

американская корпорация, управ-
ляющая адресацией интернета, со-
общила, что передала прави-
тельству США пакет предложе-
ний об осуществлении коорди-
нации рядом ключевых функ-
ций интернета от властей стра-
ны «глобальному сообщест-
ву». Согласно документу, полномо-
чия «в исполнении технических функ-
ций, критически важных для беспере-
бойного функционирования интерне-
та» закрепляются за подконтрольной 
ICANN Администрацией адресного 
пространства интернет (IANA). «Пе-
редача координирующей роли в ис-
полнении функций IANA — это окон-
чательный шаг на пути к давно ожида-
емой приватизации системы домен-
ных имен (DNS)»,— сообщила ICANN. 
«Рассчитываем, что в этот раз про-
цесс перехода управления интерне-
том к мировому сообществу не будет 
затянут и американские коллеги реа-
лизуют задуманное»,— прокомменти-
ровали в Минкомсвязи России. Под-
готовка плана идет гораздо дольше, 
чем предполагалось изначально, от-
мечает директор Координационного 
центра доменов Ru и РФ Андрей Во-
робьев. «Тот факт, что удалось подго-
товить единый документ, говорит, что 
интернет-сообщество смогло само-
организоваться. А значит, есть веро-
ятность, что процесс закончится в от-
веденные сроки — к сентябрю 2016 
года»,— сообщил он. Владислав 
Новый, Роман Рожков

РОСТЕЛЕКОМ

в 2015 году сократил свобод-
ный денежный поток на 20%, 
до 21,961   млрд руб. На динами-
ку показателя, на основе которого 
рассчитываются дивиденды, повли-
ял более высокий уровень инвести-
ций, сообщил оператор. В минувшем 
году капитальные вложения «Росте-
лекома» выросли к 2014 году на 17%, 
до 62,726   млрд руб. Это составляет 
21,1% от выручки в 2015 году. По ито-
гам 2016 года размер капвложе-
ний не превысит 19% от годовой вы-
ручки, прогнозирует «Ростелеком». 
 Владислав Новый

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
МОСКВЫ

отклонил иск Google к ФАС. Аме-
риканская корпорация оспаривала 
обвинение в незаконной конкуренции 
и навязывании вендорам своих сер-
висов, на что год назад пожаловался 
«Яндекс». В сентябре 2015 года ФАС 
признала Google нарушившей закон 
«О защите конкуренции», что нака-
зывается штрафом 1–15% от оборота 
рынка предустановленных магазинов 
приложений за 2014 год в РФ. В янва-
ре глава ФАС Игорь Артемьев допу-
стил, что штраф составит 7% от обо-
рота в 2014 году. ФАС также предпи-
сала Google распространять мага-
зин приложений Google Play отдель-
но от YouTube, «Google Карт» и друго-
го предустановленного ПО. Google 
должна изменить договоры с про-
изводителями устройств на Android, 
исключив ограничения на установку 
приложений и сервисов других раз-
работчиков. Роман Рожков

ТРУБНЫЕ 
ИННОВАЦИОННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ (ТИТ),

трейдинговая компания Ивана Ша-
балова, поставляющая трубы боль-
шого диаметра «Газпрому», про-
играла суд с ФАС. Арбитражный 
суд Москвы отказал ТИТ в призна-
нии действий чиновников по прове-
дению внеплановой проверки компа-
нии в 2015 году не соответствующи-
ми законодательству. В ТИТ говори-
ли, что возмущены заявлениями ру-
ководства ФАС (в частности, глава 
службы Игорь Артемьев назвал схему 
закупок труб у ТИТ «членовредитель-
ством») и считают их средством вы-
давливания компании с рынка. Вчера 
в ТИТ сказали, что «основным итогом 
рассмотрения дела для компании яв-
ляется тот факт, что ФАС официально 
в отзыве признала отсутствие каких-
либо претензий к ее деятельности». 
 Анатолий Джумайло

правила  
игры
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Иран не принял правила Москвы
Тегеран отказался от компромисса в замораживании добычи нефти

России, как и ожидалось, 
не удалось договориться 
об участии Ирана в согла-
шении о замораживании 
добычи нефти. По дан-
ным 

”
Ъ“, Москва готова 

была предложить Тегера-
ну эксклюзивные усло-
вия, которые позволили 
бы ему наращивать до-
бычу по некоему четко-
му графику. Однако Иран 
от таких обязательств 
уклонился. Более того, 
Тегеран хочет пересмо-
треть и уже согласован-
ные условия контрактов 
с Россией на постройку 
ТЭС и электрификацию 
железной дороги, что 
ставит под вопрос выда-
чу российского госкреди-
та на эти проекты.

Вчера глава Минэнерго 
РФ Александр Новак, кото-
рый в последние месяцы вы-
ступает как главный перего-
ворщик российской сторо-
ны со странами ОПЕК, посе-
тил Иран. Хотя министр яв-
ляется сопредседателем рос-
сийско-иранской межпра-
вительственной комиссии, 
основное внимание было 
сосредоточено на его встрече 
с главой Министерства неф-
ти Ирана Бижаном Намда-
ром Зангане. Как ожидалось, 
Александр Новак должен 
был обсудить условия присо-
единения Ирана к соглаше-
нию о замораживании добы-
чи нефти, которого Россия, 
Саудовская Аравия, Катар 
и Венесуэла предваритель-
но достигли в середине фев-
раля. По данным 

”
Ъ“, было 

очевидно, что Иран, вышед-
ший из-под режима санк-
ций, не согласится не нара-
щивать добычу, и Москва бы-
ла готова к компромиссу. По 
словам источников 

”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, Ирану 
предлагался четкий график 
наращивания добычи, кото-
рый бы не допускал резкого 
роста в первом полугодии. 
«Важно было, чтобы Иран то-
же взял какие-то обязатель-
ства, иначе арабские страны 
не согласятся заморозить до-
бычу»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“.

Но, по данным 
”
Ъ“, Теге-

ран не захотел связывать се-
бя обязательствами, вновь 
подтвердив намерение уве-
личить добычу до досанкци-
онного уровня — 4 млн бар-
релей в сутки. В феврале про-
изводство нефти в Иране со-
ставило, по данным ОПЕК, 
3,13 млн баррелей в сутки, 
увеличившись за месяц на 
рекордные 188 тыс. баррелей 
в день. Тем не менее по ито-
гам переговоров Александр 
Новак предположил, что ме-
сто и дата новой встречи Рос-
сии и стран ОПЕК, на кото-

рой, возможно, будет присут-
ствовать и Иран, определятся 
в ближайшие дни.

Но на прошлой неделе 
источники в ОПЕК говори-
ли Reuters, что не хотели бы 
новой встречи картеля без 
гарантии достижения согла-
шения, поскольку это могло 
бы уронить цены на нефть. 
Как отмечал 

”
Ъ“ 17 февраля, 

при нынешней позиции Те-
герана достижение соглаше-
ния маловероятно. В то же 
время сложно предугадать, 
как быстро Иран сможет на-
растить добычу, отмечает Ва-
лерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. «До 
уровня 4 млн баррелей в сут-
ки может пройти и несколь-
ко лет, поскольку Ирану до 
сих пор не хватает источни-
ков финансирования, а ком-
пании жалуются, что место-
рождения находятся в запу-
щенном состоянии»,— го-
ворит аналитик. Он отмеча-
ет, что хотя отсутствие Ира-
на на переговорах понижает 
шансы на подписание твер-
дого соглашения, но даже без 
Ирана переговоры России и 
стран ОПЕК уже привели к 
повышению цен на нефть.

То, что договориться с Ира-
ном непросто и даже уже со-
гласованные вопросы в Теге-
ране легко могут переиграть, 
подтверждает и российско-
иранское сотрудничество, ко-
торое продвигается не слиш-
ком гладко. Так, министр свя-
зи Ирана Махмуд Ваези зая-
вил, что нужно пересмотреть 
цену контрактов на соору-
жение ТЭС в Бендер-Аббасе 

(«Технопромэкспорт» «Росте-
ха») и электрификацию же-
лезной дороги Гармсар—Ин-
че-Борун (ОАО РЖД). Эти со-
глашения были подписаны в 
ноябре 2015 года во время ви-
зита в Тегеран Владимира Пу-
тина и были наиболее подго-
товленными из всех двусто-
ронних контрактов. Предпо-
лагалось, что РФ выделит на 
эти два проекта госкредит 
$2,2 млрд, но его согласова-
ние пока не завершено.

По словам господина Ва-
ези, цены контрактов соот-
ветствовали конъюнктуре до 
снятия санкций, а теперь их 
нужно снизить. Господин Но-
вак резко ответил на это, что 
«проекты необходимо фина-
лизировать, а не выдвигать 
новые условия, так как это 
тормозит их реализацию». 
Затем он заявил, что россий-
ские компании готовы под-
писать твердые контракты по 
проектам в течение несколь-
ких дней, что на фоне выска-
зываний иранской стороны 
прозвучало оптимистично 
(сами компании ситуацию 
не комментировали). По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, знако-

мого с ходом переговоров, 
«российские компании со-
вершают ошибку, считая, что 
если что-то записано в прото-
коле межправительственной 
комиссии, то можно уже при-
ступать к стройке — в Иране 
многое решают личные свя-
зи, и важно найти сильного 
местного партнера».

Юрий Барсуков, 
Ольга Мордюшенко, 
Дмитрий Козлов

Ford Sollers отделит легковых от коммерческих
Автоконцерн реорганизует сеть продаж

Как стало известно 
”
Ъ“, Ford Sollers рефор-

мирует дилерскую сеть: число точек про-
даж LCV Ford Transit сократится почти 
вдвое и коммерческая линейка будет про-
даваться только в специализированных 
шоу-румах. Ряд дилеров бренда, по данным 

”
Ъ“, опасаются, что им придется много ин-

вестировать в новые площадки. Разделе-
ние легковых и LCV-шоу-румов подняло 
продажи Ford в Европе, но эксперты сомне-
ваются, что на фоне падения спроса в Рос-
сии это сможет дать аналогичный эффект.

Ford Sollers до конца года намерена создать в 
России новую дилерскую сеть по продаже ком-
мерческого транспорта, рассказали 

”
Ъ“ в компа-

нии. Дилеры Ford, которые хотят продолжить ра-
боту с линейкой Ford Transit, должны создать от-

дельную площадку или шоу-рум. Первые специ-
ализированные Transit-центры появятся в пер-
вом квартале, всего планируется открыть 50 та-
ких площадок.

В сеть войдут как уже существующие дилеры, 
так и новые центры (например, в Нижнем Новго-
роде и Сургуте). Всего у Ford в России сейчас 119 
дилеров, их число вырастет на 10–15, а количе-
ство точек, продающих LCV Ford, сократится по-
чти вдвое. Партнеров будут отбирать на конкур-
се, ключевыми критериями будут компетент-
ность сотрудников и опыт работы, рассказал 

”
Ъ“ 

CEO СП Ford Sollers Марк Овенден. Минимальные 
инвестиции — около 3 млн руб. на обучение пер-
сонала, брендинг и шоу-рум.

Господин Овенден говорит, что подобная стра-
тегия позволила Ford выйти с четвертого на пер-

вое место по продажам LCV в Европе. В России 
Ford рассчитывает нарастить присутствие в сек-
торе за три года вдвое (сейчас — 14%). В 2015 году 
продажи Transit упали на 55%, до 4 тыс. машин. По 
данным «Автостата», в 2015 году рынок LCV в РФ 
упал на 37%, до 84,8 тыс. штук.

Ford Transit — одна из наиболее маржиналь-
ных моделей бренда, говорит первый вице-пре-
зидент, исполнительный директор Ford Sollers 
Адиль Ширинов. Он отмечает, что покупатель 
LCV (в отличие от легкового сегмента) выбирает 
продукт «максимально прагматично, ему важны 
надежность и возврат инвестиций», поэтому про-
давать и обслуживать Transit нужно «совершенно 
по-другому». 
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Телеканалы ищут зрителей в интернете
Рейтинги телепередач начнут учитывать онлайн-аудиторию

Российские телеканалы попы-
таются заработать на уходящих 
в онлайн зрителях. Для этого те-
леизмеритель TNS Russia впер-
вые начал оценивать рейтин-
ги популярных телепроектов 
не только в эфире, но и в ин-
тернет-среде, включая Smart 
TV, компьютеры и мобильные 
устройства. Эти данные в пер-
спективе смогут добавить кана-
лам до 6% аудитории. Продавать 
по ним рекламу уже готовит-
ся холдинг «СТС Медиа» вместе 
с крупнейшим селлером Vi.

TNS Russia запустила проект «Big 
TV рейтинг», в рамках которого фик-
сирует аудиторию популярных теле-
передач в Smart TV, на компьютерах 
и мобильных устройствах, рассказал 
собеседник 

”
Ъ“ на медиарынке и под-

твердил представитель компании. С 
учетом пересечения этой аудитории 
с эфирным ТВ TNS получит единый 
рейтинг телепродукта и рекламы в 
нем. В проекте участвуют все каналы 
из панели измерений TNS.

Первые продажи рекламы по объе-
диненному рейтингу начнет «СТС Ме-
диа» (каналы СТС, «Домашний», «Че») 
совместно с селлером Vi, говорит 
источник 

”
Ъ“. Замгендиректора Vi по 

развитию Александр Лигер и генди-
ректор «СТС Медиа» Юлиана Слащева 
это подтвердили. «В ближайшее вре-
мя мы получим первые телерейтин-
ги наших проектов с учетом нелиней-
ного смотрения и начнем тестовые 
продажи рекламы по новой схеме. Те-
перь не будет digital-аудитории, а бу-
дет единая аудитория ТВ-контента»,— 
отметила госпожа Слащева.

«За последние годы потребление 
телеконтента изменилось: любимый 
сериал необязательно смотреть перед 
телевизором на диване в 21:30 — это 
возможно в любое время в любом ме-
сте и на любом носителе»,— поясня-
ет Александр Лигер. В среднем доля 
нелинейного смотрения в России, по 
его словам, составляет 10-11% по вре-
мени от обычного эфирного смотре-
ния, а например, в США закрепилась 
на уровне 30%, причем там медиаиз-
меритель Nielsen запустил аналогич-
ный пилот по измерениям во всех 
средах еще в декабре.

Многие каналы, включая ТНТ, 
«Первый», СТС, добились «впечатляю-
щих цифр» по потреблению сериалов 
и шоу в сети, но эта аудитория край-
не слабо монетизируется из-за отсут-
ствия понятной для рекламодателей 
системы измерений, признает собе-

седник на одном из каналов. Рекла-
ма на ТВ продается по GRP — пунктам 
рейтинга, отражающим число телез-
рителей, но онлайн-просмотры в GRP 
не учтены. «Все ищут выходы из ситу-
ации, ведь абсолютно непонятно, по-
чему цена контакта в традиционном 
эфире и в цифровой среде разная»,— 
недоумевал в феврале в интервью 

”
Ъ“ 

гендиректор ТНТ Игорь Мишин. Он 
указывал, что участники рынка ведут 
переговоры на тему формирования 
«новой рекламной валюты», отража-
ющей совокупность контактов в тра-
диционном эфире, отложенном смо-
трении и онлайн.

Первые тесты показали, что сово-
купная аудитория с учетом десктоп-
ных просмотров увеличивается лишь 
на 2–3%, но с учетом просмотров на 
всех устройствах она вырастет до 
5–6%, ожидает господин Лигер. «Но-
вые измерения добавят не очень мно-
го зрителей, зато существенно улуч-
шат качество охвата рекламы. Моло-
дая аудитория не уходит из ТВ, она 
просто стала смотреть ТВ по-другому, 
мы хотим это измерить и показать»,— 
резюмирует он.

Объективных исследований ауди-
тории кросс-медиа до сих пор не бы-
ло, подтверждает руководитель де-

партамента медиабаингового агент-
ства OMD OM Buying Андрей Скоро-
думов. Выход в свет нового инстру-
мента, единой валюты рынка, «даст 
сильнейший импульс развитию ин-
дустрии» и внедрению кросс-медий-
ных аудиторных закупок, уверен он.

«Первый канал», традиционно не 
использующий данные TNS, будет 
приветствовать изменения на рын-
ке, когда они перейдут в практиче-
скую зону, сообщил 

”
Ъ“ его предста-

витель. У «Первого» более 10 млн уни-
кальных пользователей и 120 млн 
просмотров видеороликов и прямо-
го эфира в месяц в легальном плеере 
канала. «Несколько лет назад мы взя-
ли курс на омоложение аудитории и 
выполнили эту задачу, и с учетом ны-
нешнего профиля нашей аудитории 
новый подход к измерениям нас без-
условно обрадует. При этом мы счи-
таем, что рынок не должен сущест-
вовать с единственным измерите-
лем, альтернативные исследования, 
как минимум волновые, совершенно 
необходимы, чтобы хотя бы подтвер-
ждать правоту существующего изме-
рителя, а в идеале — создавать объек-
тивную картину»,— подчеркнул пред-
ставитель «Первого».

Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ ожидает, что по итогам 
2016 года банки смогут за
работать прибыль в размере 
400 млрд руб., что вдвое лучше 
результата 2015 года. Основа
нием для таких радужных прог
нозов, по мнению регулятора, 
стал тот факт, что впервые за 
последнее время банковский 
сектор стал прибыльным без 
учета Сбербанка — основного 
источника прибыли для рынка. 
Однако сами банкиры пока 
 более скромны в своих ожи
даниях, чем ЦБ.

Российская банковская система 
возвращается к эффективному ро-
сту: прибыль банков в январе-февра-
ле составила 83 млрд руб., по итогам 
первого квартала может возрасти до 
более 100 млрд руб., сообщил зам-
пред ЦБ Михаил Сухов в рамках рос-
сийского экономического и финан-
сового форума в Швейцарии. «Есть 
ряд признаков, которые показыва-
ют, что операционная рентабель-
ность банковского сектора восста-
навливается,— сказал он.— Отрадно 
отметить, что эта прибыль (в январе-
феврале) получена не только круп-
нейшими нашими банками, но бан-
ковский сектор без учета Сбербанка 
также впервые за последнее время 
является прибыльным». Сбербанк за 
январь-февраль получил чистую 
прибыль 59,8 млрд руб.

Благодаря таким результатам за 
первые два месяца 2016 года ЦБ кон-
кретизировал свой прогноз по при-
были на этот год. Если в начале фев-
раля регулятор обнародовал диапа-
зон прибыли на этот год — 200–
400 млрд руб., то сейчас Михаил Су-
хов заявил, что «цифра 400 млрд руб. 
достаточно реальна исходя из ны-
нешней ситуации». Таким образом, 
ЦБ ожидает, что банки улучшат ре-
зультат 2015 года более чем в два ра-

за — тогда они смогли получить 
прибыль в размере 192 млрд руб. 
При этом фактически ее всю обес-
печил Сбербанк, заработавший 
236,3 млрд руб., без него сектор был 
бы убыточным. 

Говорить о прибыли за 2015 год 
следует с большим количеством ого-
ворок, предупреждают в рейтинго-
вом агентстве Fitch Ratings. «Если 

”
очистить“ результат сектора за 2015 

год от разовых технических или бу-

мажных доходов, то получится убы-
ток,— отмечает старший директор 
по банковским рейтингам Алек-
сандр Данилов.— Необходимо кор-
ректировать прибыль на эффект ма-
териальной помощи акционеров в 
размере 138 млрд руб. на дивиден-
ды, полученные от локальных 

”
до-

черних“ банков, в размере 30 мл-
рд руб. и на 26 млрд руб. прибыли по 
отложенным налоговым активам». В 
целом, указывает эксперт, в 2016 го-
ду результат сектора должен быть 
немного лучше, так как снизилась 
стоимость фондирования, а значит, 
улучшится показатель чистой про-
центной маржи. Впрочем, по оценке 

рейтингового агентства Moody’s, по-
казатель чистой процентной маржи 
в этом году все равно не вернется к 
уровням 2014 года — 4,9% по сектору. 
По подсчетам Moody’s, по итогам 
2015 года этот показатель был на 
уровне 3%, а в 2016 году вырастет 
только до 3,5%.

Кроме того, как отмечает Moody’s, 
в этом году продолжится рост про-
блемных кредитов (с просрочкой бо-
лее 90 дней) с 11% от кредитного пор-
тфеля на конец 2015 года до 14–16% 
на конец 2016 года. Банкам опять 
придется создавать резервы. «Между 
тем мы не ожидаем в 2016 году ника-
ких масштабных мер по рекапитали-
зации банковского сектора ни от го-
сударства, ни от частных инвесто-
ров»,— отмечается в обзоре Moody’s. 

Банкиры ожидают роста при-
быльности, но не такого грандиоз-
ного, как ЦБ. «Если внешняя среда 
не ухудшится, можно предполо-
жить, что прибыль банковской сис-
темы будет выше в 2016 году, так 
как основной объем резервов был 
сформирован в 2014–2015 годах»,— 
отмечает главный управляющий 
директор Альфа-банка Алексей Ма-
рей. «Я думаю, что финансовый ре-
зультат этого года будет существен-
но лучше, чем в 2015 году, прежде 
всего за счет Сбербанка,— счита-
ет глава СМП-банка Александр Лев-
ковский.— Частные банки, вероят-
но, покажут рост прибыли, но не 
вдвое, как прогнозирует ЦБ. Лучше 
результат будет у тех, кто смог чест-
но зарезервировать проблемные 
кредиты в прошлом году, но сделать 
это смогли не все».

Юлия Локшина

ЦБ поверил в банки
Он ждет удвоение прибыли сектора в этом году

контекст  

БАНКИ

Вклады подстрахуют взносами

Отчисления в фонд страхования вкладов (сейчас 0,1% от еже
квартальных остатков на счетах физлиц) для российских банков 

 могут быть увеличены при восстановлении рентабельности в бан
ковском секторе, не исключил зампред ЦБ Михаил Сухов. Если 
при текущей ставке отчислений в некризисных условиях банки тра
тят на них 7,5% своей прибыли и этого недостаточно (настолько, 
что требуется кредитование Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) Центробанком, долг АСВ перед ЦБ уже 420 млрд руб.), то уро
вень 10% при восстановлении рентабельности бизнеса будет нор
мальным, чтобы прибыль и платежи были соразмерны, пояснил 
 господин Сухов. 

С идеей увеличения взносов согласен и Минфин. «Надо уже под
умать о том, чтобы взносы банков увеличивать. Этот будет обсу
ждаться на совете АСВ»,— сказал вчера заместитель министра фи
нансов РФ Алексей Моисеев, уточнив, что это его позиция как члена 
совета директоров АСВ. «РИА Новости», «Интерфакс»

ЦИТАТА

Прибыль может составить  
от 200 до 400 млрд руб. Я думаю, 
что диапазон вас вряд ли удивит  
в связи с тем, что ситуация  
весьма волатильна
— Алексей Симановский, 
первый зампред Банка России,  
2 февраля 2016 года

С падением спроса на кредиты 
со стороны населения столк
нулись не только банки, суще
ственно закрутившие гайки 
в прошлом году, но и более ло
яльные микрофинансовые орга
низации (МФО). В прошлом году 
объем задолженности граждан 
перед МФО рос вдвое медленнее, 
чем годом ранее. Причина — 
в том, что хорошие заемщики 
начали переходить в категорию 
плохих, а те, кто попрежнему 
может взять займы, берут их на 
меньшие суммы, боясь не спра
виться с долговой нагрузкой.

О том, что рынок розничного ми-
крофинансирования (краткосрочные 
и потребительские займы) за 2015 год 
увеличился на 26%, до 39 млрд руб. 
(объем задолженности физлиц перед 
МФО на конец 2015 года), свидетельст-
вуют данные ГК «Быстроденьги», кото-
рая входит в пятерку крупнейших на 
рынке МФО. Это совпадает с предва-
рительными данными «Эксперт РА» 
по 2015 году (прирост портфеля, по их 
данным, составил 25%). В 2014 году, по 
данным компании, прирост был 
вдвое больше, составив 55%. Всего, по 
оценкам ГК «Быстроденьги», на конец 
2015 года количество микрозаемщи-
ков увеличилось лишь на 20%, до 
3 млн человек, тогда как годом ранее 
прирост составлял 67%.

Столь заметное замедление темпов 
роста обусловлено не столько ежегод-
ным ослаблением фактора «низкой ба-
зы», сколько неоправдавшимися над-
еждами МФО на приток банковских 
клиентов. Это подтверждали и данные 
ЦБ по рынку МФО за десять месяцев 

2015 года (см. 
”
Ъ“ от 20 января), однако 

тогда оценивать годовой эффект было 
преждевременно, на ноябрь-декабрь 
традиционно приходится годовой пик 
выдач. По словам операционного ди-
ректора «Viva Деньги» Леонида Корни-
лова, увеличение числа клиентов из 
банковского сектора произошло выбо-
рочно — в тех отраслях, где банки пол-
ностью свернули кредитование в 2015 
году, например в ритейловых сетях на 
покупку бытовой техники и электро-
ники (POS-кредитов). По данным 

агентства Frank Research Group, за 
2015 год совокупный объем POS-кре-
дитов сократился на 14,2%. При этом, 
хотя число заявок выросло, выдавать 
больше МФО не стали, снизив уровень 
одобрений из-за падения скорингово-
го балла, чем и обусловлено снижение 
темпов роста, добавляет он.

Сокращение темпов роста портфе-
ля продемонстрировали именно МФО, 
выдающие потребительские займы (с 
40% до 20%), а компании, специализи-
рующиеся на краткосрочных займах 
до зарплаты (PDL), наоборот, наращива-
ли портфели быстрее (36% против 25% 

годом ранее). Причина — в снижении 
реальных доходов и задержке заплат. 
«Кроме того, некоторые крупные оф-
лайн-игроки вынуждены сокращать 
присутствие в регионах, оптимизируя 
свои затраты, и местные клиенты обра-
щаются в онлайн-компании, выдаю-
щие, правда, меньшие суммы, то есть 
PDL, что, в свою очередь, приводит к 
снижению темпов роста рынка»,— от-
мечают в MoneyMan.

Впрочем, в этом году сохранить на-
бранный темп PDL-компании, скорее 
всего, не смогут, и прирост замедлится 
до 30%, зато у потребительского микро-
кредитования темпы роста сохранятся 
на нынешнем уровне — 20%, прогно-
зируют в ГК «Быстроденьги». Дело в 
том, что на фоне негативной экономи-
ческой ситуации брать микрозаймы 
чаще хотят далеко не все клиенты. Так, 
оформлять займы чаще стали лишь 
37% клиентов, а вот 63%, наоборот, ста-
ли обращаться в МФО реже или не из-
менили своей частоты кредитования. 
Причина — в стремлении экономить 
и отсутствии уверенности в том, что 
они смогут вернуть деньги вовремя, 
указывают в ГК «Быстроденьги». «Начи-
ная с осени 2015 года число постоян-
ных активных клиентов несколько 
уменьшается, а среднее число займов 
на одного клиента перестало расти на 
отметке 3,4 займа,— отмечает генди-
ректор МФО 

”
Честное слово“ Андрей 

Петков.— Проблема в том, что даже хо-
рошие заемщики, которые брали у нас 
займы по восемь раз подряд и всегда 
вовремя их возвращали, выходят в 
просрочку и больше получить заем не 
могут, пока не отдадут предыдущий».

Ольга Шестопал

Микрофинансирование пошло на попятную
Темпы роста рынка сократились вдвое

26 процентов  
составил прирост  
портфеля микро
займов, выданных 
МФО населению  
в 2015 году

ИРАН И ФРС ИГРАЮТ ПРОТИВ ДОРОГОЙ НЕФТИ

Вчера стоимость контракта на поставку 
североморской нефти Brent вновь опус-
тилась ниже уровня $40 за баррель. 
По данным агентства Reuters, стоимость 
нефти достигала отметки $38,82 за бар-
рель — на 3,6% ниже закрытия преды-
дущего дня. Игре на понижение цен 
способствовали усилившиеся опасения, 
что крупнейшие производители нефти 
не смогут договориться о заморозке до-
бычи. В понедельник министр нефти 
Ирана Бижан Намдар Зангане заявил, 
что страна по-прежнему намерена нара-
стить добычу до досанкционных 4 млн 
баррелей в сутки (в феврале Иран до-
бывал в среднем 3 млн баррелей в сут-
ки) и будет рассматривать возможность 
замораживания уровня производства 
только после достижения данного пока-
зателя. «Цены резко снижаются, потому 
что Иран отказывается присоединиться 
к соглашению о заморозке добычи»,— 
заявил агентству Bloomberg глава отде-

ла фьючерсов в Mizuho Securities Боб 
Ягер. Снижение нефтяных котировок от-
разилось на российском валютном рын-
ке. Курс доллара на торгах Московской 
биржи поднялся за день почти на 80 коп. 
до 70,78 руб./$. Курс евро вырос на 
53 коп., поднявшись до 78,64 руб./€. 
По словам экономиста банка Credit 
Suisse Алексея Погорелова, на этой 
 неделе инвесторы будут внимательно 

следить еще и за риторикой представи-
телей ФРС США. «Стимулирующие меры 
ЕЦБ, объявленные на прошлой неделе, 
позволят ФРС придерживаться своих 
прогнозов по повышению ключевой 
ставки. Такое решение будет в пользу 
дальнейшего укрепления доллара и не-
большого ослабления на сырьевых рын-
ках»,— отмечает господин Погорелов. 
Виталий Гайдаев
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Среди аутсайдеров — Красноярск 
и Кемерово (Сибирская генериру-
ющая компания — СГК), Хабаровск 
(«РАО ЭС Востока»), Астрахань («ЛУ-
КОЙЛ-Астраханьэнерго»), Тула и Се-
вастополь, рассказывал 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к Минэнерго. Вместе 
со схемой назначается единая тепло-
снабжающая организация (ЕТО) — 
крупнейший поставщик тепла в ре-
гионе, владеющий ТЭЦ или теплосе-
тями. ЕТО получает право заключать 
контракты с поставщиками и тепло-
сетями в пределах своего тарифа, а по-
требителям гарантирует надежность 
теплоснабжения. Как правило, кон-
фликты возникают из-за нежелания 
региона давать статус ЕТО крупной 
генерирующей компании — это гро-
зит закрытием неэффективных ко-
тельных и теплосетей, принадлежа-
щих муниципалитетам или близким 
им компаниям.

Ответственность за разработку 
схем крупных городов несут муни-
ципалитеты и администрации горо-
дов, затем их утверждает Минэнерго, 
поясняют в СГК, но де-факто в подго-
товке участвуют и губернаторы. Так, 
глава Красноярского края Виктор То-
локонский отозвал схему теплоснаб-
жения Красноярска из Минэнерго по 
собственной инициативе, говорят в 

компании. В СГК полагают также, что 
участие правоохранительных орга-
нов в вопросе поможет сдвинуть про-
цесс с мертвой точки, поскольку ника-
ких санкций за нарушение сроков не 
предусмотрено. Минэнерго уже раз-
рабатывает поправки к закону о те-
плоснабжении, которые должны уси-
лить административную ответствен-
ность регионов за отсутствие схем, но 
речь идет о поправках к КоАП о штра-
фах в 30–50 тыс. руб. и дисквалифи-
кации от одного года до двух лет для 
глав муниципалитетов и представи-
телей городских властей.

«Фортум» давно спорит с Челябин-
ской и Тюменской областями по во-
просам теплоснабжения. В компании 
говорят, что неутверждение схем на-
носит ущерб прежде всего потребите-
лям: те переплачивают за подключе-
ние, так как плата определяется ин-
дивидуально, а сроки увеличивают-
ся. Без схемы невозможно принятие 
адекватной инвестпрограммы, добав-
ляют в «Фортуме». Как писал 

”
Ъ“, Челя-

бинск вместо крупнейшего произво-
дителя тепла — «Фортума» — предла-
гал сделать ЕТО небольшое МУП ЧКТС 
с долгом перед поставщиками. В СГК 
добавляют, что расходы на субсиди-
рование высоких тарифов котельных 
несут местные бюджеты, а жители их 
оплачивают. Но в регионах настаива-
ют на том, что их позиция позволяет 

снизить расходы. Министр тарифно-
го регулирования и энергетики Челя-
бинской области Татьяна Кучиц сооб-
щила 

”
Ъ“, что отсутствие схем не ве-

дет к допрасходам для потребителей 
или поставщика ресурсов. По мне-
нию главы постоянной комиссии Че-
лябинской гордумы по ЖКХ, благо-
устройству и природопользованию 
Дмитрия Холода, потребители выиг-
рали от того, что предложения «Фор-
тума» не вошли в проект схемы. Оба 
собеседника 

”
Ъ“ считают, что дейст-

вия компании направлены на моно-
полизацию рынка теплоснабжения, 
а планы строительства избыточны. 
Заместитель губернатора Тюменской 
области Вячеслав Вахрин подтвердил 

”
Ъ“, что в правительство региона по-

ручение Дмитрия Козака поступа-
ло для ознакомления. По его словам, 
разработка схемы завершится в кон-
це года. Он также уверен, что регион 
и потребители выиграли от того, что 
схема не утверждена. По его словам, 
90% инвестмероприятий «Фортума» 
потребовалось бы компенсировать 
из казны, вложения оценивались в 
19,7 млрд руб., а новый проект не пре-
высит 5 млрд руб.

Анастасия Фомичева;  
Мария Полоус,  
Екатеринбург;  
Ксения Уфимцева,  
Челябинск

Тепло проведут в Генпрокуратуру

2015 год стал худшим за послед-
ние пять лет по безопасности 
 полетов в гражданской авиа-
ции, подсчитал Межгосударст-
венный авиационный комитет 
(МАК). Даже без учета круше-
ния А321 над Египтом, причи-
ной которого считается теракт, 
в РФ произошло 41 авиапро-
исшествие, при этом погибли 
60 человек.  Основной причи-
ной МАК считает человеческий 
фактор: недостаточная подго-
товка пилотов особенно сильно 
сказывается на полетах неболь-
ших воздушных судов авиа-
ции общего назначения (АОН). 
Эксперты замечают, что круп-
ные перевозчики улучшили си-
туацию с безопасностью поле-
тов, но для наведения порядка 
в АОН нужны изменения в зако-
нодательной базе.

МАК опубликовал доклад о без-
опасности полетов в гражданской 
авиации в странах—членах органи-
зации (всего 12 государств, включая 
РФ). По данным комитета, в 2015 го-
ду относительный показатель ава-
рийности по всем авиапроисшест-
виям оказался худшим с 2011 года, а 
большинство пришлось на террито-
рию России. В РФ произошло 41 ави-
апроисшествие, из них 20 признаны 
авиакатастрофами, в которых поги-
бли 60 человек. На Украине, к приме-
ру, зафиксировано шесть происшест-
вий, из них три авиакатастрофы с 12 
погибшими.

Число происшествий росло в по-
следние годы: в 2014 году в России 
было 38 инцидентов (столько же за-
фиксировано в 2011 году), минимум 

был в 2013 году — 29. Но по числу ка-
тастроф 2015 год стал лучше 2014-го: 
зафиксировано 20 авиапроисшест-
вий со смертельными исходами, тог-
да как в 2014 году — 22 (в 2013-м — 
13). В статистике не учтено крушение 
Airbus A321 авиакомпании Metrojet 
над Египтом, когда погибли 224 чело-
века, поскольку оно «наиболее веро-
ятно» произошло в результате акта не-
законного вмешательства (основная 
версия — теракт). Без учета египет-
ской трагедии уровень смертности в 
прошлом году оказался самым низ-
ким за пять лет. Так, в 2014 году в ави-
акатастрофах погибли 70 человек, а 
худшим стал 2011 год (139 погибших).

В итоге в целом показатель всех 
стран—членов МАК стал худшим за 
пять лет: в 2015 году было зафиксиро-
вано 56 происшествий (в 2014 году — 
48), или 1,57 происшествия на 100 тыс. 
летных часов. Наиболее частой при-
чиной в МАК считают человеческий 
фактор — 70%, еще 24% — отказы и не-
исправность техники, 6% — неблаго-
приятное внешнее воздействие. МАК 
также отметил ухудшение показате-
лей в авиации общего назначения с 
небольшими частными самолетами и 
вертолетами. В 2015 году с ними прои-
зошло 37 авиапроисшествий (в 2014-
м — 29), в которых погибли 46 чело-
век (в 2014-м — 34 человека). В стати-
стике МАК подчеркивается, что к по-
летам в сфере АОН допускаются пило-
ты без действующих пилотских сви-
детельств, медицинских заключений 
о допуске к полетам, продолжают экс-
плуатироваться воздушные суда без 
сертификата летной годности. При 
этом отсутствует четкий порядок ре-
гистрации и получения сертификата 

на суда, не имеющие сертификата ти-
па МАК, приобретенные физически-
ми лицами для частного пользования.

МАК рекомендовал разработать 
программы по всем аспектам влия-
ния человеческого фактора на без-
опасность полетов (такая рекоменда-
ция давалась уже неоднократно, го-
ворится в отчете). Кроме того, следу-
ет создать единую базу данных по уче-
ту свидетельств авиаперсонала, а при 
необоснованной выдаче допуска чле-
нов экипажей к работе следует устано-
вить персональную ответственность 
глав квалификационных комиссий. 
Напомним, что такая проблема есть 
и в коммерческих полетах: основной 
причиной катастрофы Boeing 737–
500 авиакомпании «Татарстан» (поги-
бли 50 человек), разбившегося в ноя-
бре 2013 года в Казани, МАК называл 
неподготовленность экипажа. Коман-
дир воздушного судна обучение на 
пилота не проходил и летный серти-
фикат получил необоснованно. В Ро-
савиации на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Ведущий научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов отмечает, что общую 
оценку безопасности по стране следу-
ет отдельно рассматривать в коммер-
ческом сегменте и в АОН. По его сло-
вам, со вступлением авиакомпаний 
РФ в международные альянсы и ор-
ганизации заметно улучшилась без-
опасность полетов. Но основной при-
чиной аварийности в АОН господин 
Борисов считает недостатки законо-
дательной базы и регулирования, вы-
нуждающие пилотов выполнять по-
леты с нарушениями.

Елизавета Кузнецова

В России летать стало рискованнее
2015 год показал рост числа авиапроисшествий

• «Ростех» развивает проект со-
здания четвертого аэропорта мо-
сковского авиаузла (МАУ) на ба-
зе Раменского с 2013 года. Партне-
ром  госкорпорации стал литовский 
 авиационный холдинг Avia Solutions 
Group, он получил 75% минус 1 ак-
цию «Рампорт Аэро». Объем инвес-
тиций в проект на первом этапе — 
1,8  млрд руб., на сегодняшний день 
построены пассажирский терминал 
и вспомогательная инфраструк-
тура, сертификация необходимых 
 аэропортовых видов деятельности 
еще продолжается.
Источники 

”
Ъ“ на авиарынке уве-

ряют, что точная дата полноценного 
запуска Раменского для пассажиров 
все еще не определена. «Есть много 
факторов, которые пока не позво-
ляют утвердить точную дату,— фор-
мально это привязано к выходу рас-
поряжения правительства об откры-
тии аэропорта для международных 
полетов, но главная проблема в дру-
гом — авиакомпании, которые будут 
летать из нового аэропорта, до сих 
не определены»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. Источники 

”
Ъ“ по-

ясняют, что проект развития Рамен-
ского планировался на «совсем дру-
гом рынке», когда аэропорты МАУ 
были действительно перегружены и 
существовала потребность в отдель-
ной площадке для лоукостера и чар-
терных рейсов. «На фоне экономи-
ческих проблем, санкций, деваль-
вации рубля, закрытия Египта и чар-
теров в Турцию международный 
пассажиропоток упал (в январе на 
26,3%.— 

”
Ъ“), а уход с рынка 

”
Тран-

саэро“ освободил емкости в сущест-
вующих аэропортах, и потребность в 
Раменском сейчас невелика»,— гово-

рит один из собеседников 
”
Ъ“. Дру-

гой источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, добавляет, что изначально, 
когда создавался проект, бизнес-мо-
дель аэропорта была рассчитана на 
неавиационные доходы от между-
народных перевозок — duty free и 
близлежащие торговые центры.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

при проработке проекта Раменско-
го ставка делалась и на «Победу» — 
лоукостер «Аэрофлота», но с 2015 го-
да он базируется во Внуково. В «Аэ-
рофлоте» отказались от комментари-
ев, но источник 

”
Ъ“, близкий к груп-

пе, отметил, что «использование вто-
ростепенного аэропорта со значи-
тельно более низкими тарифами 
могло бы позволить 

”
Победе“ сокра-

тить издержки, что приведет к сни-
жению стоимости перевозки для по-
требителя». По его словам, если у Ра-
менского будет хорошая подъездная 
инфраструктура, в том числе желез-
нодорожная ветка, а тарифы на на-
земное обслуживание окажутся зна-

чительно ниже, чем во Внуково, «то 
базирование лоукостера могло бы 
стать предметом обсуждения». Но, 
подчеркнул собеседник, чтобы вести 
переговоры, «Победе» «нужны кон-
кретные предложения с описанием 
всех характеристик, информацией 
по ставкам и тарифам, ограничени-
ям по взлетам-посадкам и прочему».

По данным источников 
”
Ъ“, «Рам-

порт Аэро» рассылала предложения 
по работе в Раменском ряду авиа-
компаний, но, уверяют собеседни-
ки, «четкой конкретики там не бы-
ло». «Все предсказуемо ждут, что та-
рифы на обслуживание в Раменском 
будут ниже, чем в других аэропор-
тах МАУ, но, возможно, с каждой ави-
акомпанией они будут обсуждать-
ся отдельно»,— говорит один из со-
беседников. По данным «Газеты.ру», 
«Рампорт Аэро» сделала предложе-
ния таджикской «Таджик Эйр», бело-
русской «Белавиа» и казахской SCAT, 
а также «Ямалу» и «Комиавиатрансу».

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко отмечает, что в те-
кущей ситуации привлечь даже не-
больших перевозчиков в Раменское 
будет сложно и «это произойдет, оче-
видно, не в перспективе ближайших 
двух лет». Для иностранных компа-
ний Раменское пока тоже вряд ли 
сможет предложить существенно 
более выгодные условия, чем в дру-
гих аэропортах МАУ, учитывая, что 
на фоне слабого рубля ставки сборов 
там сейчас достаточно низкие. «Ско-
рее всего, пока речь может идти о ра-
зовых чартерах, но с учетом слож-
ностей с транспортом до аэропорта 
продать турпакет с таким рейсом то-
же может быть непросто»,— говорит 
господин Крамаренко.

Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова

В Раменское запустят волонтеров

Он подчеркнул, что доступность 
сервиса по Transit с индивидуаль-
ным оборудованием (например, ско-
рой помощи) — конкурентное пре-
имущество. «Мы работаем с госза-
казчиками и крупными компания-
ми, как Сбербанк, 

”
Утконос“, 

”
Мира-

торг“, PepsiCo. Им нужен особый уро-
вень обслуживания и доступ по всей 
России»,— заключает Марк Овенден.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

дилеров утверждают, что не поддер-
живают такое решение — в первую 
очередь из-за необходимости ин-
вестиций. Один из источников 

”
Ъ“ 

«не уверен в положительном эффек-
те» для продаж в регионах и отме-
чает, что из-за небольшой площади 
дилерского центра ему нужно стро-
ить или выкупать новый шоу-рум 
под Transit (что стоит больше 3 млн 
руб.), который занимает порядка 
10–20% от его продаж. Он добавля-
ет, что часть доли Ford Transit в этом 
году заберет новая «Газель Next» за 
счет цены — разница стоимости по 
комплектациям достигает в среднем 
50%. Источник 

”
Ъ“ в одном из дилер-

ских холдингов Москвы считает, что 
эффекта сложно будет добиться хотя 
бы из-за снижения количества точек 

продаж. Коммерческий директор ГК 
«Автомир» Алексей Савостин расска-
зал 

”
Ъ“, что в 2015 году 80% продаж 

Ford Transit в России пришлось на 20 
дилеров. По его мнению, подобная 
трансформация дилерской сети — 
правильный путь для наращивания 
присутствия на рынке. Господин Са-

востин уверяет, что для крупных иг-
роков с просторными дилерскими 
центрами новый стандарт не подра-
зумевает серьезных затрат.

Иностранные конкуренты Ford, 
производящие и легковые маши-
ны, и LCV,— Volkswagen и PSA 
Peugeot Citroen,— по такой схеме 
не работают. В Volkswagen сообщи-
ли, что у них нет требований по от-
дельным шоу-румам для коммерче-
ского сегмента. Из 86 полнофункци-
ональных дилеров LCV Volkswagen 
всего у десяти есть обособленные 
точки продаж. В PSA Peugeot Citroen 
рассказали, что дифференцируют 

бизнес не по типу продукта, а по ти-
пу клиента — разделяя продажи на 
розничные и корпоративные.

Производителям нужно форма-
лизовать работу с корпоративны-
ми клиентами именно в коммерче-
ском сегменте, чтобы претендовать 
на большую долю рынка, рассужда-

ет источник 
”
Ъ“ в отрасли. На фоне 

сокращения продаж LCV и закрытия 
пошлинами и сборами смежных 
рынков (Казахстан и Армения, на-
пример) Ford вынужден обосновы-
вать необходимость выпуска Transit, 
считает собеседник 

”
Ъ“. Владимир 

Беспалов из «ВТБ Капитала» полага-
ет, что реструктуризацией системы 
сбыта нельзя решить фундаменталь-
ные проблемы рынка: наращива-
ние доли для Ford будет зависеть от 
восстановления спроса, но у бренда 
есть шанс отобрать часть рынка у им-
портных конкурентов.

Яна Циноева

Ford Sollers отделит  
легковых от коммерческих

 41 процент составило падение  
продаж Ford в России в 2015 году,  
по данным АЕБ

с1

с1

с7

ЦИТАТА

Может показаться, что совме-
стить полеты эксперименталь-
ной, государственной авиации, 
проведение МАКСа и работу 
 гражданского аэропорта невоз-
можно. Не буду утверждать, 
что в этом деле нет сложностей
— Дмитрий Шугаев,
глава совета директоров ТВК «Россия», 
в интервью 

”
Ъ“, 6 ноября 2013 года
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деловые новости

«Алма групп», которую участни
ки рынка связывают с казахс
танским оператором «Алма ТВ», 
продолжает скупать активы в 
России. Вслед за столичным про
вайдером 2КОМ компания прио
брела группу «Цифра один», ока
зывающую услуги в  Москве, Под
московье, Краснодаре и Твери.

«Алма групп» завершила сделку 
по покупке 100% ООО «Цифра один», 
объединяющей 11 операторов досту-
па в интернет, телефонии, телевиде-
ния и передачи данных в Москве, 
Московской области, Краснодаре и 
Твери, говорится в опубликованном 
в конце прошлой недели пресс-рели-
зе инвестиционного банка Advanced 
Capital, выступавшего финансовым 
консультантом продавца. В «Алма 
групп» подтвердили приобретение 
«Цифры один». Детали сделки не рас-
крываются.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, российское 

ООО «Алма групп» было создано в сере-
дине 2015 года и принадлежит физли-
цу. Участники рынка связывали ком-
панию с казахстанским оператором 

«Алма ТВ», однако там заявляли, что 
«Алма групп» не представляет их инте-
ресы в России. Как пояснил 

”
Ъ“ генди-

ректор «Алма групп» Александр Гада-
лов, в компании работает ряд бывших 
сотрудников «Алма ТВ», формально 
она не связана с казахстанским опера-
тором, но является его стратегиче-
ским партнером. Главной задачей «Ал-
ма групп» он называет «обеспечение 
синергетического эффекта от объеди-
нения усилий компаний телекомму-
никационной сферы на пространстве 
Евразийского экономического союза».

В конце прошлого года «Алма 
групп» купила группу 2КОМ, оказы-
вающую услуги в Москве и трех горо-
дах Подмосковья, и еще несколько 
небольших операторов столичного 
региона. До приобретения «Цифры 
один» у «Алма групп» было около 
100 тыс. абонентов. «Нам интересны 
проблемные активы — те, которые 
мы можем как-либо улучшить,— рас-
сказал господин Гадалов.— В ближай-
шие два-три года мы хотим стать за-
метным игроком в Московском реги-
оне и Центральной России».

По данным Kartoteka.ru, «Цифра 
один» принадлежала кипрской «Три-
вон Коммьюникейшнс Лимитед». 
Выручка по итогам 2014 года (послед-
ние данные) — 1,2 млрд руб., чистая 
прибыль — 6,5 млн руб. У «Цифры 
один» было более 50 тыс. частных и 
10 тыс. корпоративных клиентов, а 
также 250 бизнес-центров Москвы и 
Подмосковья, говорится на сайте 
компании. В январе этого года Феде-
ральная антимонопольная служба 
разрешила приобрести «Цифру 
один» «дочке» «МегаФона» «Нэт Бай 
Нэт Холдингу». Там вчера отказались 
комментировать продажу актива 
«Алма групп».

По оценке управляющего партне-
ра «ТМТ Консалтинга» Константина 
Анкилова, «Цифра один» может сто-
ить примерно 3 млрд руб. «Это тран-
срегиональная компания, которая 
присутствует в нескольких городах. 
Приобретение в перспективе позво-
лит 

”
Алма групп“ сформировать сопо-

ставимого с 
”
Нэт Бай Нэт“ игрока»,— 

считает господин Анкилов.
Анна Балашова

«Алма групп» получила «Цифру один»
Компания совершила очередную покупку

Ростовский производитель индейки и утки «Евро
дон» в течение пяти лет собирается открыть до 50 
фирменных магазинов в Москве. Инвестиции 
в проект, по оценкам экспертов, могут достичь 
250 млн руб. без учета арендных платежей. Другие 
крупные производители мяса сейчас либо прио
становили развитие своей розницы, либо вовсе 
не хотят ею заниматься.

О желании ГК «Евродон» создать федеральную сеть фир-
менных магазинов в городах-миллионниках 

”
Ъ“ рассказал 

ее основатель и гендиректор Вадим Ванеев. «Собственная 
розничная сеть позволит расширять ассортимент и точнее 
понимать целевую аудиторию»,— пояснил он. Пока кон-
кретные планы у него есть только по Москве, где в течение 
пяти лет он собирается открыть от 30 до 50 фирменных ма-
газинов. Они будут работать под вывеской «Евродон».

Конкретные параметры проекта и инвестиции пока не 
подсчитаны. Сроки открытия первого магазина в компании 
не назвали. В Москве «Евродон» может занять корнеры на 
первых этажах жилых домов в спальных районах и помеще-
ния в торговых центрах площадью 50–100 кв. м, предполага-
ет консультант Jos De Vries The Retail Company Ирина Болото-
ва. Расходы на оборудование и отделку одного подобного ма-
газина площадью 100 кв. м эксперт оценивает в 5 млн руб.

Помимо индейки (марка «Индолина») и утки («Утолина») 
в магазинах «Евродона» может появиться гусятина, выпуск 
которой есть в планах группы. «Ассортимент будет расши-
ряться параллельно с развитием производства»,— отмеча-
ет господин Ванеев. От текущих марок компания намере-
на отказаться в среднесрочной перспективе, а новые раз-
работает с учетом стратегии на внешних рынках (в февра-
ле группа начала поставку утиных субпродуктов в Китай).

• ООО «Евродон», по собственным данным,— лидер рос-
сийского рынка мяса индейки, занимает на нем долю 25% 
(по подсчетам «Черкизово», потребление индейки в России 
в 2015 году выросло на 15% — до 150 тыс. т). Вадиму Ванееву 
принадлежит 45% ООО, 40% через Brimstone Investments Ltd 
(Белиз) контролирует ВЭБ, еще 15% — у художественного 

руководителя Мариинского театра Валерия Гергиева. «Ев-
родон» владеет около 1 млн кв. м промышленных объектов, 
126 птичниками и мясоперерабатывающими площадками 
мощностью 150 тыс. т мяса индейки в год. Выручка в 2014 
году составила 4,7 млрд руб., чистая прибыль — 333,08 млн 
руб. (данные базы «СПАРК-Интерфакс»).
У «Евродона» сейчас уже есть розничный проект — сеть 

магазинов «Мясной градус» в Ростовской области. Она раз-
вивается совместно с другой компанией Вадима Ванеева 
— алкогольным дистрибутором «Мишель-алко». На дан-
ный момент открыто десять магазинов со средней площа-
дью 150 кв. м, в каждом два зала: для мяса и алкоголя. В за-
пуск одного магазина «Мясной градус», по данным 

”
Ъ“, 

группа вкладывала около 3 млн руб., не считая затрат на 
аренду. Московские магазины будут работать без алкоголя, 
уточнили в «Евродоне». По словам главы Мясного союза 
Мушега Мамиконяна, в структуре потребления мяса на 
птицу сейчас приходится около 50%, что сужает круг потен-
циальных покупателей. «Мясные магазины все-таки долж-
ны иметь более широкий ассортимент»,— считает эксперт.

Другие участники рынка не стремятся развивать соб-
ственные розничные проекты. «Это достаточно большие 
нагрузки, в том числе по аренде; существующей структу-
рой продаж мы довольны»,— заявил представитель груп-
пы «Черкизово» (в этом году намерена выпустить 50 тыс. т 
мяса индейки совместно с испанской Grupo Fuertes). Вто-
рой по величине производитель индейки в России — 
группа «Дамате» Наума Бабаева — собственные возмож-
ные планы по созданию розничной сети не комментиру-
ет, своих магазинов у него сейчас нет. Фирменную мяс-
ную розницу из крупных производителей мяса развива-
ет агрохолдинг «Мираторг» — сейчас у него 31 магазин в 
Москве, Московской, Брянской, Белгородской и Кали-
нинградской областях. К открытию новых магазинов 
холдинг «относится выборочно» и масштабной экспан-
сии не планирует. Операционные показатели магазинов 
«Мираторг» не раскрывает.

Анатолий Костырев

«Евродон» сплетет сеть
Агрохолдинг откроет фирменные магазины в Москве

«ВТБ Капитал» отверг обвине
ния Empreno Ventures россий
ского бизнесмена Дмитрия Ко
сарева в нарушениях при про
даже акций Bulgarian Telecom
munication Company (BTC; 
бренд Vivacom). В инвестбанке 
считают, что Empreno не явля
ется легитимным владельцем 
акций оператора, поскольку 
не получила на это разреше
ния антимонопольного регу
лятора Евросоюза.

Как рассказал источник 
”

Ъ“, 
близкий к «ВТБ Капиталу», перед 
сменой конечного владельца ак-
ций в BTC Дмитрий Косарев дол-
жен был получить одобрение ЕС. 
По его словам, в 2012 году был 
сформирован так называемый сов-
местный контроль над BTC. По ев-
ропейскому антимонопольному за-
конодательству любое изменение в 
составе лиц, осуществляющих сов-
местный контроль, требует одобре-
ния Европейской комиссии. «На-
сколько нам известно, господин 
Косарев его не получал. 

”
ВТБ Капи-

тал“ как участник совместного 
контроля никогда не соглашался с 
тем, чтобы осуществлять совмест-
ный контроль с Дмитрием Косаре-
вым»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. В 

«ВТБ Капитале» по-прежнему счита-
ют господина Косарева номиналь-
ным владельцем пакета, а реаль-
ным, по их мнению, остается Цве-
тан Василев.

На конец третьего квартала 2015 
года владельцем BTC была V Tele-
com Investment. У этой компании 
было два акционера с долей более 
5% — LIC Telecommunications (LICT; 
43,3%) и Crusher Investment (33,3%). 
Из материалов BTC следует, что в 
конце 2014 года LICT принадлежала 
болгарскому олигарху Цветану Ва-
силеву. В начале 2015 года активы 
LICT выкупила компания LIC33, 
принадлежащая Пьеру Луврье, но 
затем вернула их предыдущему соб-
ственнику. В конце октября Empre-

no заявила, что именно она была 
покупателем акций у Пьера Луврье. 
На тот момент Empreno контроли-
ровал господин Василев, потом бе-
нефициаром стал Дмитрий Коса-
рев, рассказывали в компании. 
Crusher контролировалась ВТБ, но 
в Empreno считали, что банк дол-
жен был рассматриваться как номи-
нальный держатель акций в пользу 
«дочки» Empreno.

Весной прошлого года произо-
шел дефолт по кредиту на €150 млн, 
который VTB Capital (британское 
подразделение ВТБ) предоставил 
под залог 100% InterV Investment 
(холдинговая компания BTC). В ноя-

бре залог был продан за €330 млн 
Viva Telecom болгарского бизнес-
мена Спаса Русева. В конце февраля 
Empreno подала иск в Высокий суд 
Лондона к VTB Capital. В компании 
сочли, что инвестбанк незаконно 
захватил BTC, препятствовал их 
участию в аукционе и продал аффи-
лированной стороне по занижен-
ной стоимости.  Свои убытки 
Empreno оценила минимум в 
€250 млн (см. 

”
Ъ“ от 3 марта).

«
”

ВТБ Капитал“ провел откры-
тый аукцион, длившийся более де-
сяти часов, в результате которого 
цена почти удвоилась»,— коммен-
тирует обвинения Empreno собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к инвестбанку. 

Он напоминает, что соглашение ак-
ционеров BTC регулируется люк-
сембургским правом, «уже из-за 
этого лондонский суд может отка-
заться рассматривать дело». По его 
словам, продажа актива была не 
классической M&A, а аукционом по 
ликвидации залога по кредиту. 

«Мы могли забрать компанию себе 
по определенной оценке или про-
вести двустороннюю сделку, но мы 
организовали аукцион, чтобы сде-
лать процесс максимально про-
зрачным. На первом этапе в торгах 
участвовало около 40 претенден-
тов, на втором — двое — те, кто дал 
предложение без условий и согла-
сился на условия кредитора»,— 
рассказал он, добавив, что Empreno 
не выразила желания участвовать в 
аукционе. Предложение Марка 
Шнайдера и CVC Capital Partners на 
€475 млн было отвергнуто, по-
скольку они требовали, чтобы про-
давец взял на себя риски, связан-

ные с претензиями болгарского 
правительства: после банкротства 
принадлежащего Цветану Василе-
ву банка Corporate Commercial 
Bank оно рассматривает возмож-
ность компенсировать выплаты 
вкладчикам за счет активов BTC.

В Empreno вчера заявили, что по-
купка акций Дмитрием Косаревым 
«никем не оспаривается» и «Евро-
пейская комиссия о ней уведомле-
на». В компании настаивают, что их 
не только не пригласили, но и не 
уведомляли о проведении аукцио-
на. В сентябре 2015 года господин 
Косарев предложил рефинансиро-
вать кредит, но ВТБ это отверг. «Эти 
факты теперь исследуют англий-
ский суд, английские банковские 
регуляторы, а также британский от-
дел по борьбе с мошенничеством в 
особо крупном размере»,— резюми-
ровали в Empreno. В «ВТБ Капитале» 
отказались от официальных ком-
ментариев.

Анна Балашова

ВТБ не признает партнера
Смена акционеров Vivacom  
прошла мимо Еврокомиссии Владеющая Даниловским рын

ком на юге Москвы ресторан
ная группа Ginza Project нашла 
замену Максиму Попову, кото
рый в конце 2015 года ушел за
ниматься собственной сетью 
пельменных. Теперь развивать 
рынок будет бывший управля
ющий дизайнзаводом «Фла
кон» Тимур Болотов.

О том, что развитием Даниловско-
го рынка займется Тимур Болотов, 

”
Ъ“ рассказал один из участников 

выставки MIPIM. По его словам, го-
сподин Болотов возглавит проект. 
Представители Ginza Project не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Сам менеджер не 

опроверг информацию о назначе-
нии, но переадресовал вопросы в от-
дел маркетинга Даниловского рын-
ка. Там уточнили, что Тимур Болотов 
вошел в совет по развитию, генди-
ректором рынка остается Андрей За-
гребелько. Согласно информации в 
LinkedIn, с начала года господин Бо-
лотов занимает в Ginza Project пост 
директора по продвижению Дани-
ловского рынка.

Тимур Болотов получил извест-
ность как управляющий директор мо-
сковского дизайн-завода «Флакон» 
(владелец — Николай Матушевский). 
До «Флакона» он управлял бизнес-цен-
тром «Новодмитровский». Из данных 
LinkedIn видно, что господин Болотов 
также участвовал в проекте «Крайс де-
велопмент» по редевелопменту тер-
ритории завода «Кристалл». В 2014 го-
ду девелопер анонсировал планы по 

строительству на 8,7 га в районе Ле-
фортово 130 тыс. кв. м жилья ком-
форт-класса и сопутствующей инфра-
структуры. Но уже год спустя проект 
был заморожен, а большая часть со-
трудников «Крайс девелопмента» за-
кончила работу в компании (см. 

”
Ъ“ от 

17 декабря 2015 года).

До ноября 2015 года Данилов-
ским рынком руководил выходец из 
Ginza Project Максим Попов, кото-
рый ранее открывал ресторан 
Buono, караоке «Трубадур» и зал «Ро-
мантик». После ухода господин По-
пов начал развивать собственный 
проект — закусочные «#Пропельме-
ни» сейчас работают на Данилов-
ском рынке и в Черемушкинском 
торговом центре. В декабре на пост 
гендиректора был назначен госпо-
дин Загребелько.

Даниловский рынок традицион-
но был на хорошем счету у столич-
ных властей. Площадку долго стави-
ли в пример другим сельскохозяйст-
венным рынкам. Решение продать 
рынок чиновники приняли в 2012 
году, но сделать это удалось только 
год назад. Покупателем стала группа 
Ginza Project, контролируемая Вади-
мом Лапиным и Дмитрием Сергее-
вым. Помимо рынка в портфеле ком-
пании 35 ресторанных брендов. Сум-
ма сделки с ГУП «Мосимущество» со-
ставила 425 млн руб.— примерно в 
пять раз ниже стоимости объекта, за-
явленной в 2012 году (2,1 млрд руб.). 
Ожидается, что еще 800 млн руб. хол-
динг вложит в реконструкцию объек-
та, чтобы за полтора года превратить 
его в современную площадку по тор-
говле сельхозтоварами.

В 2012 году выручка Даниловско-
го рынка от аренды была 89,8 млн 
руб., совокупные доходы — 112,8 
млн руб. Средняя рентабельность 
рынков составляет около 20%, гово-
рил 

”
Ъ“ один из чиновников москов-

ской мэрии. Другой собеседник 
”
Ъ“ 

указывал, что Ginza ставит задачу 
увеличить прибыльность объекта. 
Первым крупным проектом Ginza на 
рынке стало создание кулинарной 
школы британского шеф-повара 
Джейми Оливера. Заработать курсы 
должны через несколько месяцев по-
сле окончания реконструкции, кото-
рую планируют завершить летом.

Халиль Аминов, Канн;  
Александра Мерцалова

Ginza открыла «Флакон»
Развитием Даниловского рынка займется Тимур Болотов

250  миллионов евро
хочет получить Empreno  
с «ВТБ Капитала» через суд

ЦИТАТА

Хочется цивилизации. Не хочется 
грязи, серости, бандитских рож. 
С рынком у нас в стране до сих 
пор ассоциируются эти слова
— Максим Попов,
экс-директор Даниловского рынка,  
в интервью The Village 9 июля 2014 года



культура

«Милый Ханс, дорогой Петр» — 
редкий образец современного 
авторского кино в обертке исто-
рического. Именно этим в пер-
вую очередь фильм Александ-
ра Миндадзе интересен АНДРЕЮ 
ПЛАХОВУ.

Сегодня опять модно снимать 
так называемые period movies — 
костюмные экранизации и байо-
пики, используя дневники, мемуа-
ры и тем самым документируя эпо-
ху в духе non-fiction. Чем дальше, 
тем больше удивительных исто-
рий обнаруживается в прошлом: 
например, выясняется, что пра-
ктически в каждой оккупирован-
ной гитлеровцами стране нашел-
ся свой Шиндлер, самоотверженно 
спасавший евреев. Но вот что любо-
пытно: документальная первоосно-
ва никак не гарантирует историз-
ма, и очень часто история на экра-
не сводится к мелодраме, подменя-
ется ею.

Наоборот, вымысел порой куда 
лучше документа позволял проник-
нуть в самую суть истории ХХ века: 
возьмите хоть «Гибель богов» Вис-
конти. Бывает, что и миф, и сгуще-
ние красок, и жанр, включая ту же 
мелодраму, используются для того, 
чтобы усыпить бдительность зрите-
ля. «Милый Ханс, дорогой Петр» — 
из числа такого рода опытов. Обман 
(не в криминальном, а в художест-
венном смысле слова), или, как те-
перь любят говорить, обманка, на-
чинается уже с названия, с аннота-
ции к фильму. Ждешь сюжета отно-
шений Ханса и Петра, немецкого 
инженера и русского рабочего, ко-
торые трудятся на нашем заводе вы-
сокоточных оптических приборов 
в самый канун смертоносной вой-
ны. И он как бы есть, этот сюжет, 
и есть женщина, которая, возможно, 
могла бы стать яблоком мелодрама-
тического раздора между друзьями-
героями, только это был бы другой 
фильм, и герои бы выглядели и про-
являли себя по-другому. Было бы где 
разгуляться любви, ревности и про-
чим человеческим чувствам.

Тот же фильм, о котором мы пи-
шем, существует в каком-то другом 
пространстве, как будто бы иска-
женном оптикой оружейного при-
цела, и вызывает чувство диском-

форта, клаустрофобии: надо спа-
саться, а бежать некуда, всюду один 
и тот же тоталитарный морок. Хотя 
в заглавие вынесены немец и рус-
ский, большая часть действия за-
мкнута в немецкоязычной среде 
инженеров-спецов и разыгрывает-
ся на их родном языке. Они напрочь 
потеряны в чужой стране, у них по-
чти нет контакта с аборигенами. Но 
и внутри немецкой колонии, где 
вроде бы спорят о политике и кру-
тят романы, царит несвобода: все 
живут в режиме перманентной 

истерики, предощущения близкой 
катастрофы. Нервы взвинчены еще 
и потому, что не удается выплавить 
требуемое стекло. Когда же по вине 
Ханса происходит взрыв стеклова-
ренной печи с человеческими жер-
твами, а Петр оказывается единст-
венным прямым свидетелем неш-
татной ситуации, обоих героев затя-
гивает в клубок страха перед разо-
блачением. Удивительным образом 
это не ведет к предательству стран-
ной дружбы, а только укрепляет 
ее — интуитивную, почти тайную, 
которую мы воспринимаем прежде 
всего через оптику Ханса (велико-
лепный Якоб Диль), Петр же оста-
ется в фильме де-факто фигурой пе-
риферийной. В конце он вообще ис-
чезнет, зато Ханс появится в тех же 

краях в совсем другом качестве, по-
пав в еще более фатальную коман-
дировку: то будет лето 1941-го.

Все герои — пленники, связан-
ные одним трагическим узлом боль-
шой истории. Это особенно силь-
но выражено в смысловой эмоци-
ональной кульминации фильма, 
в которой вроде бы ничего не про-
исходит: наши и немцы едут кто на 
работу, кто с работы на дрезинах, 
всматриваясь друг в друга и видя 
своих двойников (среди советских 
рабочих незабываемо лицо Розы 
Хайруллиной). Так оно и есть: ведь 
они — граждане двух европейских 
сверхдержав, СССР и Германии, 
слившихся в показной дружбе пе-
ред схваткой. Уже на уровне сцена-
рия этот проект подвергся идеоло-
гическим зачисткам, однако чудом 
был реализован практически в пер-
возданном виде. Актуализация дав-
них событий происходит потому, 
что сегодня мы испытываем нечто 
подобное: от человека все меньше 
что-либо зависит, он размывается 
и растворяется в социуме, полном 
массовых ажитаций. Режиссер вы-
таскивает своих героев из воронки 
времени и приближает к нам, что-
бы мы почувствовали их хрупкость 
и обреченность.

Миндадзе еще в пору совмест-
ной творческой работы с Вадимом 
Абдрашитовым отработал форму-
лу фильмов-метафор, говоривших 
о том, что поезд системы находится 
в аварийном состоянии, что совет-
ский «Титаник» неумолимо идет ко 
дну. Этот сюжет, который часто от-
талкивался от бытовых фактов, был 
доведен до трагизма античного ро-
ка, булгаковской дьявольщины, до-
стоевского двойничества. Остав-
шись один в поле воин — в качестве 
и драматурга, и режиссера,— Мин-
дадзе теперь окончательно ушел от 
абдрашитовского реализма: он дви-
жет действие не характерами, а за-
тылочными «прицельными» пла-
нами, эмоциональными порыва-
ми, отчаянными жестами, похожи-
ми на ритуальную поэзию и молит-
ву. Он наводит фокус своей оптики 
на параноидальную эпоху, которая 
не раз повторялась в истории чело-
вечества и про которую потом гово-
рили «завтра была война».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фокус прицельной оптики
В прокате «Милый Ханс, дорогой Петр»

В концертных залах Санкт-Пе-
тербурга и Москвы закончил-
ся XVI международный фести-
валь «Триумф джаза». БОРИС 
 БАРАБАНОВ послушал своих 
 любимых музыкантов в самом 
начале столичной части форума.

«Триумф джаза» — это уже давно 
триумф Игоря Бутмана. Во-первых, 
на фестиваль стоит ходить хотя бы 
для того, чтобы послушать искро-
метный конферанс джазмена. Две-
три его шутки в самом начале вечера 
всегда настраивают на мирный лад, 
снимая зрительский трепет перед 
приезжими хедлайнерами и, наобо-
рот, придавая значительности отече-
ственным представителям джазово-
го ремесла. Представляя спонсора 
фестиваля 2016 года, каковым стал 
Газпромбанк, Игорь Бутман сооб-
щил: «Вот они зарабатывали целый 
год и — раз! — немножко дали нам. 
Теперь опять копят до следующего 
фестиваля».

А во-вторых, фигура Игоря Бутма-
на, казалось бы, и без того главного 
джазмена страны, с каждым годом 
становится все значительнее. Фойе 
Московского международного до-
ма музыки было уставлено рекла-
мой ежегодных фестивалей, к кото-
рым господин Бутман имеет отноше-
ние в других регионах и даже в дру-
гих странах. В Риге у него World Jazz 
Festival, в Сочи — «Акваджаз», в Че-
лябинске — Фестиваль музыкально-
го юмора, еще что-то в Мордовии. Хо-
телось бросить все, взять заплечный 
мешок и ездить за саксофонистом 
Бутманом по миру.

Первый фестивальный вечер 
прошел 11 марта в санкт-петербург-
ском ДК им. Горького. А в столице 
«Триумф джаза» в этом году словно 
перевернули с ног на голову. Пер-
выми 12 марта на сцене Светла-
новского зала Дома музыки игра-
ли Medeski, Martin & Wood. Лидер 
трио Джон Медески уже выступал 
в России. Многие столичные зрите-
ли помнят его в альянсе с группой 
«Аукцыон» и Марком Рибо. А имен-
но трио, то есть его главный проект, 
раньше здесь не появлялось.

Джон Медески вполне предска-
зуемо стянул на себя все зритель-
ское внимание. Основным источни-
ком его импровизаций была груп-
па электроорганов. Закатав рукава 

пиджака, Джон Медески словно за-
пустил руки во внутренности орга-
на, со стороны он напоминал хирур-
га, делающего сложную полостную 
операцию. Все эти урчащие, скри-
пящие, звенящие и вопящие звуки 
складывались в удивительно строй-
ную картину. Характерный звук орга-
нов Медески искусно оттенял впол-
не ортодоксальными соло на рояле, 
ради которых группа снижала эмо-
циональный градус, а солист фоку-
сировался на красивых одиночных 
пассажах. Басист Крис Вуд, внешне 
напоминавший Криса Кристоффер-
сона, безупречно держал ритм вме-
сте с барабанщиком Билли Марти-
ном, чья барабанная установка была 
собрана непривычно низко и осна-
щена множеством дополнительных 
перкуссионных элементов. Крис Вуд 
получил от лидера группы несколь-
ко сольных эпизодов, в которых про-
демонстрировал и актерские качест-
ва, и умение извлекать из контраба-
са не менее неожиданные звуки, не-
жели то, что выдавал орган Медески.

За 16 фестивалей зрители могли 
насладиться самым широким спек-
тром джаза, и в общем зачете по ча-
сти ритмической мощи лидируют, 
конечно, музыканты с черным цве-
том кожи. Среди всех белых импро-
визаторов, привезенных за эти годы 
господином Бутманом, трио Джона 
Медески произвело едва ли не самое 
сильное впечатление. Если кому-то 
из темнокожих коллег они и усту-
пают по части грува, то их умение 
выстраивать цельную картину, ма-
нипулируя эмоциональным фоном 
в зале, то сгущая краски, то ослабляя 
объятия, оказалось абсолютно недо-
стижимой вершиной.

Когда во втором отделении кон-
церта на сцену вышла группа мо-
сковского трубача Вадима Эйлен-
крига с программой, посвященной 
Луи Армстронгу, это выглядело ско-
рее как after-party. Уместно было бы 
открыть бары. В этот же вечер на сце-
не клуба Игоря Бутмана на Таганке 
в рамках «Триумфа джаза» выступил 
английский певец и пианист Энто-
ни Стронг, а 13 марта они с Medeski, 
Martin & Wood поменялись подмост-
ками, и те, кто слушал трио Джона 
Медески в уютной атмосфере клуба, 
конечно, получили ни с чем не срав-
нимое удовольствие.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Органная химия
Medeski, Martin & Wood на «Триумфе джаза»
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В прокат выходит вестерн  
«Джейн берет ружье».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Герои фильма «Милый Ханс, 
дорогой Петр» — пленники, 
связанные одним трагическим 
узлом большой истории 
ФОТО СТУДИЯ «ПАССАЖИР»



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Вторник 15 марта 2016 №42   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В случае победы над «Торпедо»  
ЦСКА станет первым полуфиналистом  
play-off чемпионата КХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Допинг дорожает
WADA снова требует увеличить себе бюджет

КУБОК ГАГАРИНА

Овертайм для «Сибири» оказался лишним
«Металлург» и «Салават Юлаев» приблизились к полуфиналу

ПРОЦЕССЫ

«Ростов» 
претендует 
на банкротство
Лидера чемпионата России 
по футболу могут признать 
несостоятельным

Два клуба Восточной кон-
ференции вчера вплотную 
приблизились к полуфи-
нальной стадии Кубка Гага-
рина, одержав очень труд-
ные победы в четвертых 
матчах серий. «Салават Юла-
ев» на своей площадке одо-
лел — 2:1 — в основное время 
«Авангард», а магнитогор-
ский «Металлург» на чужой 
дожал в овертайме — 4:3 — 
«Сибирь», хоккеисты которой 
считали, что проиграли из-за 
грубой ошибки судей, не за-
фиксировавших у уральской 
команды нарушения числен-
ного состава.

Вчерашний матч «Салавата» 
с «Авангардом» полностью впи-
сался в общий контекст серии, 
в которой пока абсолютно все 
матчи получаются практиче-
ски равными и очень-очень на-
пряженными, в которой все — 
на тоненького. В очередном 
омичи, нуждавшиеся в успе-
хе, чтобы вернуть преимуще-
ство своей площадки, в старто-
вом периоде удачно подловили 
хозяев на контратаке. Лидерст-
во «Авангард» удерживал долго, 
но в итоге потерял и его, и даже 
шанс на овертайм.

«Салават Юлаев» в этом мат-
че выдавал временами потряса-
ющие по энергетике, злости от-
резки. И два из них — на изле-
те второй двадцатиминутки и 
ближе к финишу заключитель-
ной — получились результатив-
ными. В роковом для «Авангар-
да» эпизоде его голкипер Доми-
ник Фурх сделал, казалось, не-
возможное. Он отбил три броска 
по своим воротам. Четвертый, 
от Линуса Умарка, отбить уже не 
мог, потому что лежал на льду. 
А «Авангард» после этой осечки 
очутился в ситуации сложной. 
Отставание 1:3 в хоккейных се-
риях отыгрывают нечасто.

Матч «Сибири» с «Металлур-
гом» был, впрочем, еще дра-
матичнее. Новосибирцы, раз-
громленные в предыдущей 
встрече — 5:1, по ходу него два-
жды находились в таком поло-
жении, когда можно было ре-
шить, что им уже ничего не све-
тит. Первый раз — после того, 
как магнитогорцы через пять 
минут после начала второго пе-
риода повели 2:0. Не то чтобы 
они полностью доминировали 

на льду, но во всяком случае иг-
рали настолько уверенно, что 
их преимущество смотрелось 
железобетонным. Однако «Си-
бирь» отыгралась.

Второй раз ощущение, что 
усилия хозяев разбились о маг-
нитогорскую стенку, возникло, 
когда в середине третьего пери-

ода резкий бросок Войтека Воль-
ского опять обеспечил оживше-
му «Металлургу» отрыв. У «Си-
бири» имелось время на спасе-
ние, но атаковать у нее выходи-
ло так себе — ничего похожего 
на настоящий, гнущий сопер-
ника в дугу штурм. Хозяева все 
же спаслись — благодаря отва-
ге Калле Риддервалля, который 
на флажке, зная, что до сирены 
осталось меньше чем полмину-
ты, решился на сольный про-
ход сквозь плотную уральскую 
защиту. Слалом Риддерваллю 
удался, как и увенчавший его 
выстрел в дальний угол.

Новосибирская арена лико-
вала, а спустя 50 секунд после 
старта овертайма негодующе гу-
дела, не желая признавать пора-
жение. «Сибирь» угробил луч-
ший бомбардир КХЛ Сергей Мо-
зякин, но новосибирские хок-
кеисты, которые долго не хоте-
ли покидать площадку вслед за 

уже отправившимися в разде-
валку оппонентами, были уве-
рены, что угробили их судьи. 
Они отчаянно доказывали тем 
свою правоту. Настолько отча-
янно, что судьи даже занесли 
в протокол факт «физического 
воздействия» на них со стороны 
вратаря Александра Салака — 
за такое полагается пятиматче-
вая дисквалификация.

Незадолго до гола Мозякина 
был эпизод, когда шайба дейст-
вительно попала в игрока «Ме-
таллурга», висевшего на борти-
ке. И тренер «Сибири» Андрей 
Скабелка говорил, что, на его 
взгляд, речь шла о нарушении 
численного состава — о шестом 
полевом хоккеисте на льду. Ар-
битры криминала в этом эпизо-
де не увидели. И теперь ситуа-
ция для «Сибири» еще более не-
приятная, чем для «Авангарда». 
Она тоже уступает в серии — 
1:3, но ей, в отличие от омичей, 

в ближайшем матче выступать 
не дома, а на выезде.

Сегодня очередные, уже пя-
тые матчи четвертьфинальных 
серий Кубка Гагарина состоят-
ся в Западной конференции. В 
одной из серий фаворит очеви-
ден: победитель регулярного 
первенства ЦСКА выигрывает 
у «Торпедо» — 3:1. А вот в дру-
гой паре ничего не ясно. «Дина-
мо» и СКА обменялись победа-
ми и в Москве, и в Санкт-Петер-
бурге. Пятая встреча пройдет в 
столице, и на нее не отправил-
ся Илья Ковальчук. Капитана и 
самую яркую звезду СКА, дейст-
вующего обладателя Кубка Гага-
рина, как известно, исключили 
из основы во время серии пер-
вого раунда play-off с «Локомо-
тивом». Потом вроде бы про-
стили, но история с Ковальчу-
ком, как выяснилось, все-таки 
не закончилась.

Алексей Доспехов

Лидера чемпионата Рос-
сии по футболу «Ростов» 
могут признать банкро-
том. Вчера Арбитражный 
суд Ростовской области 
зарегистрировал соответ-
ствующий иск компании 
«Агрофест-Дон», подкон-
трольной предпринимате-
лю Алексею Федорычеву, 
которая уже на протяже-
нии пяти лет пытается 
вернуть средства, выдан-
ные «Ростову» в виде кре-
дитов еще в 2005 году,— 
с учетом процентов сумма 
задолженности прибли-
жается к 100 млн руб. 
Впрочем, специалисты 
полагают, что стороны, 
скорее всего, снова смо-
гут уладить спор, не до-
водя дело до крайностей, 
тем более что руковод-
ство Ростовской области 
точно не бросит клуб в его 
нынешнем, победном со-
стоянии.

Вчера Арбитражный суд 
Ростовской области зареги-
стрировал иск компании 
«Агрофест-Дон», единствен-
ным владельцем которой 
является предприниматель 
Алексей Федорычев, о при-
знании лидера чемпионата 
России по футболу ФК «Ро-
стов» банкротом. Решения о 
принятии дела в производст-
во пока нет, а значит — и нет 
никаких дат заседаний.

Отметим, что у «Агрофест-
Дона» и «Ростова» непростая 
история взаимоотношений. 
В 2005 году «Агрофест-Дон» 
стал спонсором «Ростова», 
но кроме спонсорской под-
держки выделял клубу еще 
и займы. Сторонам регуляр-
но удавалось договаривать-
ся о переносе сроков пога-
шения по кредитам, одна-
ко в 2014 году «Агрофест-
Дон» все же обратился в ар-
битражный суд с требовани-
ями (было подано 11 исков) 
взыскать с «Ростова» в общей 
сложности более 93 млн руб. 
Причем почти 40% этой сум-
мы составили проценты и 
пени, набежавшие к сумме 
первоначальных займов в 
размере 59 млн руб.

В феврале прошлого го-
да стороны, казалось, смо-
гли урегулировать свои раз-
ногласия во внесудебном 
порядке, заключив миро-
вые соглашения. По ним 
«Ростов» обязался погасить 
задолженность до 1 дека-
бря 2015 года. Но клуб, су-
дя по всему, договоренно-
сти выполнять не спешил. 
В этом в принципе нет ни-
чего удивительного, учиты-
вая, что футбольный клуб в 
последние годы, можно ска-
зать, не вылезает из судеб-
ных процессов. В картотеке 
дел Арбитражного суда Ро-
стовской области только в 
2015–2016 годах было заре-
гистрировано не менее пя-
ти исков к «Ростову», задол-
жавшему и за воду, и за элек-

троэнергию, и за медицин-
ские услуги, и за охрану. От-
дельно стоит сказать о мно-
гочисленных исках, подан-
ных министерством имуще-
ственных и земельных от-
ношений. Это при том, что 
клуб, по крайней мере фор-
мально, Ростовской обла-
сти и принадлежит. Свежих 
данных о суммарной задол-
женности «Ростова» перед 
кредиторами нет, но в нача-
ле прошлого года она оцени-
валась в 400 млн руб. Тогда, 
напомним, доходило до то-
го, что футболисты месяца-
ми не получали зарплату.

Факт наличия «определен-
ной задолженности» перед 
«Агрофест-Доном» в «Росто-
ве» не отрицают и сейчас. Ее 
существование 

”
Ъ“ подтвер-

дил заместитель генерально-
го директора «Ростова» Юрий 
Дорофеев. «Но у нас есть вре-
мя для того, чтобы предста-
вить наши возражения по 
этому вопросу. К первому су-
дебному заседанию мы под-
готовим нашу позицию»,— 
сказал господин Дорофеев. 
Что касается позиции истца, 
то «Агрофест-Дон» пока пред-
почитает воздерживаться от 
комментариев.

Как полагает генераль-
ный секретарь Профсою-
за футболистов и тренеров 
России спортивный юрист 
Николай Грамматиков, ре-
ального риска признания 
«Ростова» банкротом и, как 
следствие, прекращения 
деятельности клуба нет. 
По словам господина Грам-
матикова, сумма, о кото-
рой идет речь в иске «Агро-
фест-Дона», для «Ростова» в 
данный момент не являет-
ся смертельной. «Финансо-
вые сложности у клуба есть, 
и вызваны они в том числе 
и тем, что команда получает 
финансирование время от 
времени. Но в текущей си-
туации то, что она лидирует 
в чемпионате России, пра-
ктически гарантирует, что 
либо вновь будет достигнут 
некий компромисс с креди-
торами, либо средства на 
то, чтобы рассчитаться хо-
тя бы с наиболее горячими 
долгами, будут найдены». 
По оценке Николая Грамма-
тикова, на данный момент 
трансферная стоимость фут-
болистов «Ростова» состав-
ляет как минимум €30 млн. 
То есть активы клуба суще-
ственно превышают его 
пассивы. К тому же у «Росто-
ва» есть реальные перспек-
тивы попадания в Лигу чем-
пионов, что может прине-
сти как минимум €15 млн 
дохода. «Так что волновать-
ся насчет 

”
Ростова“ не стоит. 

Другое дело, что он останет-
ся убыточным, но это, к со-
жалению, свойство всех без 
исключения футбольных 
клубов России»,— заклю-
чил Николай Грамматиков.

Афсати Джусойти

Всемирное антидопинговое агентст-
во (WADA) использовало очередной 
кризис, связанный с массовыми дис-
квалификациями спортсменов, кото-
рые попались на препарате мельдо-
ний, в качестве причины потребовать 
увеличения бюджета. Президент 
WADA Крейг Риди заявил, что активи-
зация работы структуры — в частно-
сти, работы, которая связана с защи-
той информаторов, разоблачающих 
нарушения,— предполагает рост фи-
нансирования, и призвал содейство-
вать в «очищении спорта» спонсоров 
и телеканалы.

В Лозанне состоялся симпозиум Все-
мирного антидопингового агентства, ко-
торый прошел на фоне свежего допинго-
вого кризиса, разразившегося в мировом 
спорте. Виновником кризиса стал препа-
рат мельдоний, внесенный в список за-
прещенных с 1 января нынешнего года и 
обнаруженный после этого у целой груп-
пы спортсменов. Главной жертвой мель-
дония, выпускающегося также под брен-
дом милдронат, можно считать Россию. 
На нем попались уже десять отечествен-
ных атлетов, и среди них такие суперзве-
зды, как теннисистка Мария Шарапова и 
конькобежец Павел Кулижников.

Руководители WADA, разумеется, за-
тронули в Лозанне тему мельдония. В 
частности, они фактически ответили на 
запрос, который ранее обещали отпра-
вить в организацию представители Мин-
спорта РФ. Тех интересовало, по каким 
признакам считавшееся довольно без-
обидным лекарство очутилось в черном 
списке. Гендиректор WADA Дэвид Хоу-
мен сообщил, что препарат добавили в 
список «после всестороннего и надежно-
го исследования», правда, не расшифро-
вав, что именно было обнаружено в ходе 
него. А президент WADA Крейг Риди дал 
ясно понять, что из списка запрещен-
ных мельдоний выведен не будет, несмо-
тря на высказанные сомнения в право-
мерности его попадания туда.

Однако основная тема дискуссии ка-
салась все же не технических и методи-
ческих проблем, а тех, которые можно 

назвать политическими. В своей речи 
по итогам симпозиума Крейг Риди кон-
статировал, что скандалы, разразивши-
еся в спорте в последнее время, «подо-
рвали доверие к нему со стороны публи-
ки так сильно, как никогда», преврати-
лись в «тревожный звонок». Звонок этот 
вынуждает спорт обеспечить «более эф-
фективное управление» с целью «вер-
нуть доверие к системе». Сделать это, по 
мнению господина Риди, можно, только 
увеличив возможности WADA. «Наста-
ло время посмотреть, каким образом мы 
можем обеспечить рост финансирова-
ния антидопинговой деятельности»,— 
заявил он, добавив, что вклад в «очище-
ние спорта» «могли бы внести телеком-
пании и спонсоры».

Впрочем, для тех, кто внимательно 
следит за развитием свежих допинго-
вых кризисов, риторика Крейга Риди 
не должна была стать сюрпризом. Впер-

вые призыв увеличить финансирова-
ние WADA от ее главы прозвучал еще в 
ноябре прошлого года. А поводом к не-
му явилась история, в центре которой 
находилась российская легкая атлети-
ка. Она подверглась бессрочной дис-
квалификации с угрозой отстранения 
от участия в Олимпиаде в Рио-де-Жа-
нейро после публикации доклада ко-
миссии WADA, в котором говорилось о 
создании в России системы сокрытия и 
применения допинга. А необходимость 
повышения финансирования господин 
Риди тогда объяснял дороговизной сто-
ящих около $1 млн расследований и 
желательностью расширения перечня 
полномочий его организации.

В феврале, в преддверии вала мельдо-
ниевых разоблачений, Крейг Риди вер-
нулся к денежной тематике. Он сказал, 
что WADA могло бы справиться с зада-
чей по искоренению масштабных до-
пинговых скандалов, если бы его фи-
нансовые ресурсы были мощнее. Госпо-
дин Риди подчеркнул, что годовой бюд-
жет организации, формирующийся за 
счет отчислений от государственных 
спортивных ведомств и Международ-

ного олимпийского комитета (МОК), со-
ставляет $30 млн, в то время как «многие 
атлеты в одиночку зарабатывают боль-
ше». Насчет «многих атлетов» господин 
Риди, конечно, преувеличивал, но за-
работки пойманной спустя несколько 
дней на мельдонии Марии Шараповой 
действительно примерно соответство-
вали бюджету WADA.

В Лозанне перечень причин, застав-
ляющих думать о том, что структуре 
требуются новые денежные вливания, 
пополнился. Теперь Крейг Риди акцен-
тировал внимание на информаторах, 
разоблачающих допинговые наруше-
ния, и их защите.

Центральной фигурой, иллюстри-
рующей важность этого аспекта, для 
WADA в данный момент является рос-
сийская бегунья на средние дистан-
ции Юлия Степанова. Ее признания, 
собственно, во многом и инициирова-
ли прошлогодний скандал, выливший-
ся в суровые санкции в отношении Все-
российской федерации легкой атлети-
ки. Крейг Риди подтвердил, что WADA 
поддерживает покинувшую родину и, 
по некоторым данным, обратившую-
ся с просьбой о предоставлении ей ка-
надского гражданства госпожу Степа-
нову. Причем речь идет о поддержке по 
двум направлениям. Во-первых, госпо-
дин Риди рассказал, что WADA напра-
вило обращения в Международную фе-
дерацию легкой атлетики и МОК, пы-
таясь добиться от них разрешения для 
Юлии Степановой участвовать в Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро под олимпий-
ским флагом, но формально не пред-
ставляя никакую конкретную страну. 
А во-вторых, Крейг Риди подчеркнул, 
что WADA «финансово поддержало ос-
ведомителей», выступавших в фильме 
немецкой компании ARD, который по-
ведал о российском допинге минувшей 
осенью. Наиболее заметными осведо-
мителями в нем были госпожа Степано-
ва и ее муж Виталий Степанов, бывший 
сотрудник Российского антидопингово-
го агентства.

Алексей Доспехов

Глава WADA Крейг Риди считает, 
что только дополнительное 
финансирование поможет 
его организации эффективно 
бороться с допингом     ФОТО AFP

Кубок Гагарина
Восточная конференция
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Сибирь»—«Металлург» (Мг) 3:4 (овертайм);  
счет в серии 1:3. «Салават Юлаев»—
«Авангард» 2:1; счет в серии 3:1.

Пятые матчи серий пройдут завтра  
в Магнитогорске и Омске.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Питсбург» 3:5. «Колумбус»—«Тампа-Бей» 0:4  
(Бобровский отразил 33 броска из 37 — Наместников, 1+0; Кучеров, 0+1). 
«Детройт»—«Торонто» 0:1.

Шахматы
Кандидатский турнир в Москве
Третий тур. Хикару Накамура (США)—Петр Свидлер (Россия) 0,5:0,5. Аниш Гири 
(Нидерланды)—Сергей Карякин (Россия) 0,5:0,5. Вишванатан Ананд (Индия)—Фа-
биано Каруана (США) 0,5:0,5. Веселин Топалов (Болгария)—Левон Аронян (Армения) 
0:1. Положение участников. 1–3. Аронян, Ананд, Карякин — по 2 очка. 4–6. Гири, 
Каруана, Свидлер — по 1,5. 7. Накамура — 1. 8. Топалов — 0,5.

Футбол
Чемпионат России
20-й тур. «Динамо»—«Терек» 0:1 (Митришев, 68).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Ростов» 12 4 4 26:16 40

2. ЦСКА 12 4 4 30:20 40

3. «Локомотив» 10 5 5 33:25 35

4. «Краснодар» 9 7 4 30:19 34

5. «Зенит» 9 7 4 38:25 34

6. «Терек» 8 10 2 28:18 34

7. «Спартак» 10 3 7 28:25 33

8. «Урал» 8 6 6 33:31 30

 В Н П М О
9. «Рубин» 7 2 11 23:29 23

10. «Амкар» 6 5 9 18:24 23

11. «Динамо» 4 9 7 21:27 21
12. «Крылья 5 4 11 12:23 19  
Советов»
13. «Кубань» 3 9 8 27:29 18

14. «Уфа» 3 8 9 17:31 17

15. «Анжи» 3 6 11 20:36 15
16. «Мордовия» 2 9 9 20:26 15

Победную шайбу в воро-
та «Сибири» на первой ми-
нуте овертайма забро-
сил форвард «Металлур-
га» Сергей Мозякин (№10)   
  ФОТО ЮРИЯ КУЗЬМИНА/ 

PHOTO.KHL.RU
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